
Банк 
повышенного 
сброса
Инвесторы расстались 
с Промсвязьбанком 
профессионально, 
вкладчики — панически

Решение о санации Промсвязь-
банка ЦБ было ожидаемым рын-
ком. Мало кто предполагал, 
что регулятор решится на это пе-
ред Новым годом, но професси-
ональные финансисты к такому 
сценарию подготовились, ми-
нимизировав вложения в цен-
ные бумаги банка. А вот среди 
рядовых граждан еще один круп-
ный банк, попавший в Фонд кон-
солидации банковского сектора 
(ФКБС), посеял панику — после 
объявления о санации в течение 
нескольких часов скорость сня-
тия наличных в банкоматах ПСБ 
составляла десятки миллионов 
рублей в минуту.

Объявленную 15 декабря сана-
цию ПСБ нельзя назвать неожидан-
ной. Положение банка оставляло же-
лать лучшего, и в последние месяцы 
переговоры его владельцев братьев 
Ананьевых с ЦБ не были секретом 
(см. 

”
Ъ“ от 21 сентября), однако мало 

кто ожидал, что третья крупная сана-
ция произойдет до конца года.

Однако, как выяснил 
”
Ъ“, про-

фессиональные участники финан-
сового рынка успели отреагиро-
вать оперативно: 14 декабря, бук-
вально за полчаса до окончания 
торговой сессии, на Московской 
бирже с акциями Промсвязьбанка 
(ПСБ) прошло несколько сделок — 
на 16,5 млрд руб., что соответствует 
около 20%  капитала.

Эти объемы с большой точностью 
совпадают с вложениями НПФ в ак-
ции банка. И именно у пенсионных 
фондов есть обязанность реализовы-
вать ценные бумаги через биржу. Со-
поставимые объемы биржевых тор-
гов с акциями банка были зафикси-
рованы лишь в апреле-мае 2015 го-
да, то есть когда пенсионные фон-
ды покупали эти ценные бумаги. По 
данным Промсвязьбанка, по состо-
янию на 16 октября его акционера-
ми являлись НПФ «Будущее» — 10%, 
НПФ «Сафмар» — 6,1899%, НПФ «Дове-
рие» — 3,81%.

Если финансисты рассчитали ри-
ски и подготовились к возможной 
санации, то для рядовых граждан 
она стала сюрпризом. К столь скоро-
му краху еще одного крупного банка 
общество было не готово.
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Спрос по пересеченной местности
Банк России улучшил прогноз на следующий год  
в ожидании предновогодней рецессии

Одновременно со сниже-
нием на 0,5 процентно-
го пункта ключевой ставки 
Банк России пересмотрел 
параметры экономиче-
ского прогноза на 2018–
2020 годы в сторону улуч-
шения. ЦБ настаивает 
на сохранении в 2018 го-
ду реальных процентных 
ставок выше 3–3,5% го-
довых, несмотря на то что 
итоги четвертого кварта-
ла 2017 года для промыш-
ленности будут, види-
мо, очень слабыми. После 
снижения ключевой став-
ки ЦБ не верит в будущую 
промышленную рецес-
сию, полагая, что кредит-
ная активность в 2018 году 
будет выше, чем в уходя-
щем, инвестиционная — 
 такой же, как и сейчас, 
а потребительская выра-
стет. В этой  логике низкий 
экономический рост чет-
вертого квартала — слу-
чайность, а не законо-
мерность, как  полагают 
оппоненты ЦБ.

Опубликованный сра-
зу после объявления реше-
ния совета директоров ЦБ 
о снижении ключевой став-
ки на два стандартных «ша-
га» (на 0,5 п. п., до 7,75% годо-
вых, см. 

”
Ъ“ от 16 декабря), 

доклад о денежно-кредит-
ной политике ЦБ, как и за-
явление главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной, важен в пер-
вую очередь тем, что он дис-
сонирует с предсказываемы-
ми по ноябрьской статисти-
ке итогами четвертого квар-
тала и в целом 2017 года. Из 
сводки Росстата следует, что 
промышленное производст-

во в ноябре испытало круп-
нейшее за последние восемь 
лет разовое падение (на 3,6% 
год к году — подробнее см. 
стр. 2). Причины спада, пер-
вые признаки которого ряд 
аналитиков видели еще в ав-
густе, пока до конца неоче-
видны, с некоторой вероят-

ностью это не столько паде-
ние, сколько следствие за-
вершения ряда госпроектов, 
поддерживающих промпро-
изводство. В этом случае про-
мышленность просто верну-
лась к «естественным» уров-
ням выпуска на уровне ре-
ального, не спонсируемо-

го государством спроса — 
и дальнейшего падения на-
блюдаться не будет.

Пересмотренные прогно-
зы Банка России на 2018–
2020 годы, хотя напрямую 
в них это почти не говорит-
ся, исходят из этой логики. 
Само по себе снижение клю-
чевой ставки до 7,75% (и ре-
ального уровня ставки ЦБ до 
5,25% в декабре) было бы явно 
недостаточным для того, что-

бы аналитики Банка России 
прогнозировали рост ВВП 
в 2018 году на уровне до 2% 
(ранее 1–1,5%). Главное изме-
нение в сценариях ЦБ — при-
ведение цен на нефть к фак-
тическому уровню. В базо-
вом сценарии предполагает-
ся, что нефть будет в 2018 году 
стоить $55 за баррель, а затем 
к 2020 году цена будет сни-
жаться до $40 за баррель (то 
есть сделка ОПЕК+ будет дей-

ствовать год, а потом будет от-
менена). В альтернативном — 
нефть будет расти с $57 в пер-
вом квартале 2018 года до $60 
в 2020 году. Актуальны, по су-
ти, только расчеты по 2018 го-
ду. В них Банк России, по сути, 
соглашается с тезисом Мин-
экономики о начале «восхо-
дящей фазы кредитного ци-
кла» в 2017 году и предпола-
гает, что объем кредита в эко-
номике вырастет в следую-
щем году на 8–11% (в 2017 го-
ду — 7–9%). Кредит физлицам 
будет опережать кредит нефи-
нансовому сектору по темпам 
роста в меньшей степени, чем 
сейчас — и в итоге растущий 
частный спрос в экономи-
ке — и в частности, спрос до-
мохозяйств — будет главным 
драйвером ускорения эконо-
мического роста.

Видимо, единственное, 
в чем ЦБ совпадает с уме-
ренными критиками отно-
сительно жесткой ДКП,— 
в оценке инвестиций 2018 
года: Банк России понизил их 
прогноз на следующий год. 
Кроме этого, в своих расче-
тах ЦБ без специальных объ-
яснений дает довольно низ-
кую оценку динамики им-
порта в 2018 году (4–4,5% год 
к году) — особенно в сравне-
нии с прогнозом на 2017 год 
(15–15,5%). Курсового про-
гноза ЦБ не дает, предпола-
гая лишь, что политика Мин-
фина и «бюджетное правило» 
будут создавать ослабляющее 
давление на рубль — это мо-
жет быть одним из факторов 
снижения темпов импорта.
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ФНС очистит рыбу
Служба продолжает борьбу  
с посредниками через хартии

Как стало известно ”Ъ“, практика борь-
бы с посредниками через специальные 
хартии участников рынка, опробованная 
ФНС на экспортерах зерна, может быть 
распространена на весь внутренний ры-
нок сельхозсырья. Следующей в оче-
реди стоит рыбная отрасль, где уже по-
лучили предложение ФНС подписать 
документ. Среди посредников здесь до-
статочно фирм-однодневок, уклоняю-
щихся от уплаты налогов, соглашают-
ся в отрасли. Но есть и проблема: новая 
схема может усложнить работу неболь-
ших предприятий, на которых приходит-
ся около 30% рынка.

В Калининградской, Мурманской, Ар-
хангельской областях и Приморском крае 
управления ФНС России предложили участ-
никам рыбного рынка с 11 декабря присое-
диниться к хартии в сфере оборота сельско-
хозяйственной продукции, сообщает пре-
зидент Всероссийской ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий, предприни-
мателей и экспортеров (ВАРПЭ) Герман Зве-
рев в письме (копия есть у 

”
Ъ“) к вице-пре-

мьеру Аркадию Дворковичу. Хартия обязы-
вает ее участников приобретать продукцию 

напрямую у производителей или комисси-
онеров, избегая посредников, которые за-
частую уходят от уплаты НДС. Весной ана-
логичный документ подписали участники 
зернового рынка (см. 

”
Ъ“ от 17 мая).

В ФНС сообщили 
”
Ъ“, что реализуемый 

проект в отношении экспортеров зерновых 
и масличных культур и растительного масла 
позволил предотвратить в третьем квартале 
2017 года потери бюджета в размере 12 млрд 
руб. В службе подтвердили, что приступили 
ко второму этапу реализации проекта, отхва-
тывающему весь внутренний рынок перера-
ботки сельскохозяйственного сырья, вклю-
чая рыбную отрасль. ФНС информирует «до-
бропорядочных игроков рынка, что получе-
ние прибыли и конкурентного преимущест-
ва за счет неполной уплаты налоговых пла-
тежей в бюджет является недопустимым».

По словам одного из источников 
”
Ъ“, ры-

бопромышленники, работающие по едино-
му сельскохозяйственному налогу (ЕСХН; 
ставка 6%), для отгрузки продукции перера-
ботчикам или оптовым компаниям как раз 
пользуются услугами торговых домов.
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У триллионов есть два 
союзника — армия и флот
Президент готов подписать  
программу вооружений на 2018–2027 годы

Как стало известно ”Ъ“, в Кремль посту-
пил итоговый вариант государственной 
программы вооружений (ГПВ) на 2018–
2027 годы. В общей сложности на пере-
вооружение армии и флота уйдет около 
19 трлн руб., особый приоритет — сис-
темы ядерного сдерживания, высоко-
точное оружие и поставки вооружений 
и техники для сил общего  назначения. 
Президент Владимир Путин может под-
писать документ уже на этой  неделе. 
В таком случае официально об этом 
 будет объявлено на итоговой коллегии 
Мин обороны РФ, которая запланирова-
на на 22 декабря.

О том, что в Кремль поступила финаль-
ная версия проекта ГПВ-2027, 

”
Ъ“ рассказал 

источник, близкий к администрации прези-
дента (АП). По его словам, последние поправ-
ки в нее правительство внесло 14 декабря, 
и уже на следующий день документ был на-
правлен на подпись Владимиру Путину. Ско-
рее всего, ГПВ-2027 будет подписана прези-
дентом уже на этой неделе. Если это произой-

дет, то официально об этом объявят уже 22 де-
кабря: в этот день, как ранее сообщал 

”
Ъ“, со-

стоится заседание итоговой коллегии Мино-
бороны, на которой будет присутствовать го-
сподин Путин. Правда, пройдет она не в На-
циональном центре управления обороной 
государства в Москве, а в Военной академии 
РВСН имени Петра Великого в Балашихе. 
В аппарате вице-премьера Дмитрия Рогози-
на (возглавляет коллегию военно-промыш-
ленной комиссии) от комментариев воздер-
жались, получить комментарий представи-
теля АП 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Разработка ГПВ-2027 велась на протяже-
нии последних трех лет. Изначально десяти-
летняя программа должна была вступить в си-
лу в 2016 году, однако из-за нестабильной эко-
номической ситуации Владимир Путин отло-
жил ее принятие на два года. Экономическая 
ситуация не стала проще, но политическая 
обстановка диктует свои условия, говорит 
источник 

”
Ъ“ в одном из силовых ведомств.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 111,4

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 января 2018 года, под-
считал Минфин. Это на $6,4 выше действующей декабрьской ставки — $105 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 ноября по 14 дека-
бря 2017 года — $62,5 за баррель, или $456,5 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на нефть 
Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нулевой. Экс-
портная пошлина на высоковязкую нефть с 1 января повысится до $17,9 с $16,8 за тонну. Пошлина на светлые 
нефтепродукты и масла повысится до $33,4 с $31,5 за тонну, на темные — до $111,4 с $105.

СТАТИСТИКА

Промышленность  
тяготеет к рецессии

Росстат в ноябре зафиксировал 
мощнейший спад промпроизвод
ства с октября 2009 года — 3,6% 
по сравнению с ноябрем 2016 года 
— и негативный перелом тренда 
(см. график). Он сопровождался 
фронтальным снижением выпуска 
в добыче (минус 1%), обработке 
(минус 4,7%), электроэнергетике 
(минус 6,4%), водоснабжении 
и водоотведении (минус 5,7%), 
притом что чиновники Минэкономи
ки, ЦБ и аналитики ждали возврата 
промпроизводства к слабому росту. 
На оживление промышленных на
строений (рост спроса и выпуска) 
указывали и опережающие индика
торы (см. ”Ъ“ от 1 декабря).

Большинство экспертов сходят
ся в том, что помимо действия со
глашения ОПЕК+, ограничивающего 
добычу нефти, и затухания крупных 
госстроек столь резкий провал 
выпуска объясняется действием 
краткосрочных конъюнктурных фак
торов: подскоком выпуска с 1,6% 

в октябре до 3,4% в ноябре 2016 
года (он объяснялся переходом 
Росстата на новые классификаторы) 
и теплым ноябрем 2017 года.

Впрочем, спад промышлен
ности вряд ли можно объяснить 
лишь колебаниями температуры 
и конъюнктуры. С учетом сезонно
сти снижение выпуска в ноябре, 
по данным Росстата, составило 
1,4% против 0,1% в октябре и 0,5% 
в среднем за месяц в третьем 
квартале. По оценкам ЦМАКП, очи
щенная динамика промпроизвод
ства составляла минус 0,8%, минус 
0,2% и минус 0,2% соответственно, 
а «слабое снижение производства 
наблюдается с начала второго квар
тала». При этом в ноябре основной 
спад затронул отрасли, произво
дящие инвесттовары и товары 
повседневного спроса, а некоторый 
рост наблюдался лишь в пищевой 
промышленности и выпуске товаров 
длительного пользования.

И если заместитель главы 
Минпромторга Василий Осмаков 
убежден, что «в промышленности 
продолжается период медленного 
восстановления», то бывшие про
гнозисты Минэкономики говорят 
о рецессии — «не о стагнации, 
а о спаде», как выразился глава 
совета Московской международ
ной валютной ассоциации Кирилл 
Тремасов. Вклад промышленности 
в рост ВВП в четвертом квартале, 
вероятнее всего, будет отрица
тельным. Глава Центра структурных 
исследований РАНХиГС Алексей 
Ведев считает, что рост ВВП в 
четвертом квартале замедлится 
до 1%, а в 2018 году — до нуля из
за исчерпания факторов коррекци
онного отскока.

Алексей Шаповалов
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В пятницу Госдума во втором, 
основном чтении приняла два 
масштабных пакета поправок к 
законам о госзакупках и закуп-
ках госкомпаний. С 2019 года все 
процедуры, используемые при 
госзакупках, переводятся в элек-
тронную форму, ужесточается и 
регулирование закупок госком-
паний — им придется перевес-
ти все закупки у малого бизнеса 
на контролируемые государст-
вом торговые площадки. Основ-
ные споры вызвали исключения 
— так, депутаты обнаружили, что 
разрешение госкомпаниям бес-
контрольно закупаться у взаимо-
зависимых поставщиков создает 
дыру в законе, и намерены разо-
браться с ним отдельно.

В пятницу Госдума одобрила во 
втором чтении сразу два законопро-
екта, радикально меняющих регу-
лирование госзакупок. Сначала на 
пленарном заседании рассматрива-
лись поправки к закону о закупках 
госкомпаний (223-ФЗ) — они обсу-
ждаются уже больше двух лет, глав-
ная новация проекта — требова-
ние от заказчиков проведения кон-
курентных закупок в электронном 
виде. Также документ переводит в 
электронную форму закупки у субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства (МСП, минимум 10% всех 
закупок госкомпаний), при этом они 
будут проводиться на контролируе-
мых государством электронных тор-
говых площадках (ЭТП) — что ослож-
нит работу с «карманным» малым 
бизнесом. Представлявший проект 
глава комитета Госдумы по эконом-
политике Сергей Жигарев заявил, 
что цель изменений — повысить 
прозрачность госзакупок, расши-

рить доступ МСП к закупкам компа-
ний с госучастием и стимулировать 
конкуренцию. 

Споры вызвали поправки, кото-
рые вводят исключения из правил. 
Так, от проведения закупок в элек-
тронном виде смогут отказаться го-
скомпании, у которых это оговорено 
в положении о закупках. Не попадут 
под новое регулирование и закупки 
у «взаимозависимых компаний» (с до-
лей 25% плюс 1 акция), закупки зару-
бежными подразделениями госком-
паний товаров, работ и услуг местных 
поставщиков и схожие закупки при 
выполнении экспортных контрак-

тов. Это вызвало вопросы у депутатов. 
«Эта поправка концептуально расхо-
дится с целью законопроекта, сокра-
щает прозрачность, конкуренцию и 
допуск МСП. Этим законопроектом 
вводится дыра — компании с долей 
от 25% вообще выводятся из-под регу-
лирования. Фактически дается лазей-
ка: хотите у этого поставщика поку-
пать — берете 25% и покупаете у него. 
Или создаешь “дочку“ за рубежом и 
через нее делаешь все что угодно, вне 
223-го закона»,— заявил депутат Вале-
рий Гартунг («Справедливая Россия»). 
Он напомнил, что рынок госзакупок 
— это полтора бюджета РФ, 28 трлн 
руб., и эта поправка очень важна, по-
требовав исключить ее из таблицы 
принятых, провести оценку регули-
рующего воздействия нормы и выне-
сти ее на отдельное обсуждение.

Представлявший правительство 
замглавы Минфина Алексей Лавров 
заявил, что вопрос о закупках взаимо-

зависимых компаний «сейчас само-
стоятельно регулируется субъектами 
223-ФЗ, то есть вообще никак не ре-
гулируется», но «избыточный контр-
оль в этой сфере столь же плох, как и 
недостаточный». «Никакого ослабле-
ния регулирования нет, появляются 
дополнительные возможности контр-
оля этой сферы»,— отметил он. Депу-
тат Николай Коломейцев (КПРФ), в 
свою очередь, отметил, что по регла-

менту Госдума не может принимать 
поправки, которые изменяют кон-
цепцию законопроекта. По итогам 
дискуссии было решено, что комитет 
Госдумы проработает с Минфином 
вопрос целесообразности ОРВ по по-
правкам о взаимозависимых компа-
ниях и закупках за рубежо — а затем 
совет Госдумы 19 декабря решит, вы-
носить ли законопроект на рассмо-
трение в третьем чтении 21 декабря.

На эту же дату намечено рассмо-
трение в финальном чтении и за-
конопроекта с поправками к 44-ФЗ. 
Этот законопроект с января 2019 го-
да переводит все закупочные проце-
дуры в электронный вид, вводит но-
вые виды определения поставщи-
ков, электронные процедуры пода-
чи заявок и фиксацию независимым 
регистратором юридически значи-
мых действий в рамках контрактной 
системы. Он же вводит особый поря-
док финансового обеспечения зая-

вок для ряда конкурсных процедур 
(предполагает размещение средств 
обеспечения на спецсчетах в упол-
номоченных банках). До сих пор 
обеспечение заявок перечислялось 
ЭТП, поэтому площадки этой нор-
мой недовольны. «Отмена обеспече-
ния заявок по аукционам и конкур-
сам может помочь добросовестным 
поставщикам сэкономить, но недо-
бросовестных это может стимулиро-

вать к рейдерству, демпингу и безот-
ветственности при представлении 
заказчику недостоверных сведений 
о компании»,— говорит генераль-
ный директор ЭТП «РТС-тендер» Вла-
димир Лишенков.

Вопросов к поправкам, которые 
меняют закон о приватизации го-
симущества, в пятницу у депутатов 
не возникло. Аккредитованные для 
проведения госзакупок электрон-
ные торговые площадки будут ис-
пользоваться и для проведения тор-
гов госимуществом. Накануне на за-
седании комитета депутаты выска-
зывали претензии к этой новации 
— в частности, спрашивали у Алек-
сея Лаврова, не торопится ли прави-
тельство «на самотек пускать прива-
тизацию», а продажу крупнейших 
госкомпаний «отдавать какому-то 
оператору». «Контроль над привати-
зацией возрастает»,— отвечал тот. 

Дарья Николаева

Госзакупки преодолели бумажный барьер
Законопроекты об их цифровизации приняты во втором чтении
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Участники рынка государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) 
констатируют: рынок находит-
ся в стагнации — ее вызвали раз-
личные взгляды ведомств на 
концессии, что не повышает уве-
ренность инвесторов. Частные 
партнеры говорят об увеличении 
рисков, необходимости струк-
турирования проектов и разви-
тия их финансовых механизмов, 
а также о создании единого коор-
динатора ГЧП. В Минэкономики 
готовы стать «единым окном» для 
таких проектов.

В центре внимания участников 
«Саммита лидеров инфраструктур-
ных проектов» в конце прошлой не-
дели оказались последствия «баш-
кирского дела». Напомним, в начале 
года УФАС по Башкирии аннулирова-
ло итоги конкурса на строительство 
трассы Стерлитамак—Магнитогорск. 
Плата концедента — правительства 

Башкирии — включала полное воз-
мещение затрат инвестора на созда-
ние и эксплуатацию объекта, и ФАС 
сочла концессию госзакупкой, потре-
бовав конкурса по правилам ФЗ-44. 
Против были Минэкономики и Мин-
транс. Конфликт пришлось урегули-
ровать первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову — на мартовской кол-
легии Минэкономики было решено 
разработать законопроект, разграни-
чивающий закупки и концессии.

По словам исполнительного ди-
ректора Национальной ассоциации 
концессионеров и долгосрочных ин-
весторов в инфраструктуру Светланы 
Бик, от такого стресса рынок замер: за 
11 месяцев было заключено 35 круп-
ных концессионных соглашений с 
инвестициями свыше 100 млн руб. 
(как и в 2016 году), и только по 11 про-
ектам финансирование превысило 
1 млрд руб. «Рынок не понимает, ку-
да двигаться дальше, несмотря на за-

явления первых лиц о том, что разви-
тие инфраструктуры является прио-
ритетом»,— отметила госпожа Бик.

Проблему не решить без коорди-
нации госструктур. «Складывается 
впечатление, что они представляют 
не единое государство, а делегации 
разных стран»,— отметил зампред 
правления «Росавтодора» Александр 
Носов. Выступить «точкой сборки» го-
товы в Минэкономики, заверила со-
бравшихся врио главы департамен-
та инвестиционного развития Екате-
рина Сороковая. «Мы будем единым 
окном, принимающим замечания и 
предложения рынка, а дальше будем 
решать вопросы с привлечением дру-
гих ведомств»,— пояснила она. «До-
рожная карта» инфраструктурной 
ипотеки, направленная в правитель-
ство, должна дать Минэкономики та-
кие полномочия. По словам предста-
вителя ведомства, реформа концес-
сий должна предусматривать не толь-

ко создание финансового механизма 
для более эффективного использова-
ния бюджетных средств и снижения 
доли госзаказа, но и комплексное ре-
шение проблем в строительстве и зе-
мельных отношениях. Впрочем, Мин-
экономики предпочитает оставить се-
бе пространство для маневра — пока 
проработка вопросов не завершена, 
признала госпожа Сороковая.

Рынок жалуется и на неразви-
тость финансовых инструментов 
и недостаточную структурирован-
ность проектов — как в дорожном 
строительстве, так и в ЖКХ, гово-
рит Александр Носов. Поиском но-
вых механизмов, унификацией от-
раслевых и региональных проек-
тов, трансфертом технологий долж-
ны заниматься институты развития, 
такие как фабрика проектного фи-
нансирования ВЭБа. Задача же го-
сударства — сформулировать прио-
ритеты и обеспечить разделение ри-

сков с инвесторами за счет гарантий 
финансирования, а также льготных 
займов и субсидий для ЖКХ, заяви-
ли участники. Повысить интерес к 
коммунальной сфере, где преобла-
дают небольшие проекты, может и 
объединение их в пулы. Это позво-
лит выпускать облигации на милли-
арды рублей, что интересно институ-
циональным инвесторам, пояснила 
замглавы Фонда ЖКХ Ольга Сердюк.

Впрочем, решить все проблемы 
на уровне закона все равно невоз-
можно: рынку нужно самому утвер-
дить для себя правила игры и выра-
ботать отраслевой стандарт, полагает 
глава практики ГЧП в России компа-
нии Freshfields Bruckhaus Deringer 
Федор Теселкин. «Во всем мире кон-
цессии регулируются на уровне soft 
rule, методические рекомендации 
— это наша основная защита от дура-
ка и башкирских дел»,— заявил он.

Надежда Краснушкина

Концессионеры просят государство скоординироваться
Решать проблемы ГЧП хотят через «единое окно»

Вторая возможная составляющая 
— снижение инвестиционной ком-
поненты импорта: очевидно, что 
у волны «обновления мощностей» 
2016–2017 годов могут существовать 
рациональные пределы.

Объяснение оппонентов ЦБ под-
робно изложено в меморандуме 
ЦМАКП «13 тезисов об экономике» — 
его  авторы неявно предполагают, что 
данные четвертого квартала 2017 го-
да зафиксируют рецессию (два квар-
тала снижения ВВП к предыдущему 
кварталу со снятой сезонностью — по 
оценкам ЦМАКПа, в третьем кварта-

ле ВВП РФ сократился ко второму на 
0,2%). Сама по себе такая рецессия, 
видимо, в основном объяснима при-
соединением РФ к сделке ОПЕК+, при 
этом в ЦМАКПе считают, что жест-
кость ДКП ЦБ и медленное снижение 
ключевой ставки делает высокий 
уровень реальных ставок препятст-
вием для роста ВВП в 2018 году. Рен-
табельность в большинстве несырье-
вых отраслей, по их расчетам, недо-
статочна для инвестиций на заемные 
банковские средства. По сути, эта точ-
ка зрения сводится к тому, что ЦБ «пе-
режал» с политикой инфляционного 
таргетирования — снижение инфля-
ции к концу 2017 года до 2,4–2,6%, 

которое Банк России подтверждает, 
оставляет реальные ставки слишком 
высокими для развития.

В случае если подтвердятся пока 
довольно неопределенные сигна-
лы к повышению инфляции к кон-
цу 2017 года, актуальность пробле-
мы «реальной ставки» уже в первом 
полугодии 2018 года несколько сни-
зится — так, ЦБ прогнозирует воз-
врат уровня индекса потребцен к 4% 
«снизу» к концу 2018 года. Не исклю-
чено, что это произойдет и ранее — 
в этом случае при ключевой ставке 
ЦБ в 7,5% реальный уровень ставки 
снизится до 3,5% годовых. Основ-
ной (и практически непроговарива-

емый) предмет спора ЦБ с растущим 
числом оппонентов — это необхо-
димость сохранения реальных ста-
вок на этом уровне в условиях огра-
ничений для РФ на импорт капита-
ла и международной конкуренции. 
В странах ЕС, в США, в Канаде реаль-
ные ставки ДКП отрицательны: для 
потребителей в РФ это, разумеется, 
выгодно, производители-экспорте-
ры на этом теряют, конкуренцию на 
внутреннем рынке это усиливает. 

Для ЦБ политика положитель-
ных реальных ставок — среднесроч-
ная стратегия: потери в росте пром-
производства и ВВП сопровождают-
ся естественным разделением ком-

паний на успешные и проблемные 
(имеющим особенности — в частно-
сти, это поддерживает крупные и го-
скомпании) — и снимает часть про-
блем банков. Спад четвертого квар-
тала 2017 года, накануне президент-
ских выборов (сам по себе вряд ли 
что-то значащий), может тем не ме-
нее иметь неприятные последствия. 
Неизвестно, удастся ли ЦБ далее так 
же эффективно сопротивляться сто-
ронникам стимулирования роста 
средствами ДКП, а возможный воз-
врат уровня инфляции к 4% вряд ли 
будет считаться за пределами Банка 
России хорошей новостью.

Дмитрий Бутрин

Спрос по пересеченной местности

Слушать ли поправки к закону о закуп-
ках госкомпаний в третьем чтении 21 
декабря, совет Госдумы решит завтра: 
некоторые из них могут оказаться  
буквально неприемлемыми

Экспортная пошлина на нефть 
в РФ ($/т)
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На лазейку,  позволяющую 
госкомпаниям обходить 
закупочное законодатель-
ство, Минфину указал 
 первый зампред комитета 
Госдумы по экономполити-
ке Валерий Гартунг   
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Правозащитники остались 
в стороне от тюрем
Общественная палата не включила их в наблюдательные комиссии

Скандалом завершилось голо-
сование по дополнительным 
выборам членов обществен-
но-наблюдательных комиссий 
(ОНК) в местах принудитель-
ного содержания. Большин-
ство правозащитников, кото-
рые прошлой осенью не были 
включены в ОНК и добивались 
довыборов в их состав, вновь 
получили отказ совета Общест-
венной палаты (ОП) РФ. Право-
защитники требуют предъявить 
опросные листы, поскольку по-
дозревают, что процедура го-
лосования была нарушена. «Бу-
дем разбираться»,— заявил ”Ъ“ 
глава Совета по правам челове-
ка (СПЧ) Михаил Федотов. Гла-
ва ОП Валерий Фадеев заяв-
ляет, что еще не ознакомился 
с итогами голосования.

Официальные итоги голосова-
ния ОП РФ опубликовала поздно 
вечером в пятницу. В состав ОНК 
вновь не вошли правозащитни-
ки Елена Масюк, Лидия Дубико-
ва, Любовь Волкова, Тамара Фле-
рова, Зоя Светова. Зато среди но-
вых членов ОНК появилось мно-
го представителей Общества за-
щиты прав потребителей (из 17 
кандидатов прошло 9) и различ-
ных общественных организаций 
инвалидов (прошли 10 из 18). Как 
говорится на сайте ОП, довыборы 
в ОНК состоялись в 22 субъектах 
РФ, в том числе в Москве и Под-
московье, избраны 75 человек. 
25% кандидатов были отсеяны 
«из-за несоответствия докумен-
тов требованиям законодательст-
ва». Члены ОНК не были назначе-
ны в Еврейской автономной об-
ласти, Мурманской и Тверской 
областях, а из Тувы, Амурской и 
Магаданской областей не посту-
пило ни одного заявления о выд-
вижении.

По словам члена СПЧ и ОНК 
Москвы Андрея Бабушкина, от ор-
ганизаций инвалидов выдвину-
лись опытные правозащитники 
Евгения Коняева из Самары и Лю-
бовь Терендина из Приморского 
края, но «палата их отсекла». Рос-
сийский Красный Крест и его ре-
гиональные отделения выдвину-
ли шесть кандидатов при поддер-

жке СПЧ, прошел только один в 
Ростовской области. Совет обще-
ственных наблюдательных ко-
миссий выдвинул семь кандида-
тов, в том числе двух по Москве, 
прошли лишь трое.

Напомним, прошлой осенью 
прежний состав ОП РФ не допу-
стил до работы в ОНК многих из-
вестных правозащитников, вклю-
чив вместо них бывших сотрудни-
ков ФСИН. После протестов пра-
возащитников была создана рабо-
чая группа, куда вошли предста-
вители СПЧ, уполномоченного 
по правам человека в РФ, ОП. Не-
сколько правозащитников во гла-
ве с журналистом Еленой Масюк 
оспорили в суде отказ включить 
их в состав ОНК. И хотя суд встал 
на сторону ОП РФ, истцы смо-
гли добиться представления суду 
опросных листов, по которым го-

лосовали члены совета ОП. В ито-
ге правозащитникам удалось до-
биться назначения довыборов в те 
ОНК, где остались незаполненные 
вакансии. 24 ноября завершился 
прием заявок от кандидатов.

Елена Масюк не исключает на-
рушения процедуры при голосо-
вании. Изначально список содер-
жал 230 кандидатов, однако неко-
торые из опрошенных членов со-
вета ОП сообщили 

”
Ъ“, что полу-

чили списки только из 100 канди-
датов, предположив, что голосо-
вание по остальным лишь пред-
стоит. «Позиция ОП РФ удивляет 
своей циничностью,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Бабушкин.— Мы тре-
буем обнародовать опросные ли-
сты, чтобы понять, кто из членов 
совета палаты целенаправлен-
но ставил правозащитникам но-
ли, ведь итоги говорят о том, что 
правозащитников целенаправ-
ленно выбивали с чьей-то пода-
чи». Часть членов совета ОП вооб-
ще не приняла участия в голосо-
вании. Об этом 

”
Ъ“ сообщили Еле-

на Тополева-Солдунова, Евгения 
Уваркина, Игорь Шпектор.

Секретарь ОП РФ Валерий Фа-
деев сказал 

”
Ъ“, что из-за занято-

сти пока не мог подробно озна-
комиться с итогами голосования. 
Глава профильной комиссии Ма-
рия Каннабих заявила 

”
Ъ“, что 

отсутствовала в Москве в период 
подведения итогов и пока может 
сообщить только о своем голосо-
вании: кто-то лично ей нравится 
как кандидат в ОНК, кто-то — нет, 
в соответствии с этим она и выста-
вила свои баллы.

«Будем разбираться»,— заявил 

”
Ъ“ глава СПЧ Михаил Федотов. 

Он, а также федеральный упол-
номоченный по правам человека 
Татьяна Москалькова входят в со-
став рабочей группы по деятель-
ности ОНК. Госпожа Москалько-
ва ранее сказала 

”
Ъ“, что следит 

за довыборами в ОНК и вместе 
с правозащитниками намерена 
предложить ряд поправок к зако-
нодательству: например, о праве 
ОНК контролировать транспор-
тировку заключенных, которая 
зачастую сопровождается грубы-
ми нарушениями прав человека.

Ирина Нагорных

У триллионов  
есть два союзника — 
армия и флот

По его словам, в новой ГПВ Минобо-
роны получит на перевооружение боль-
ше всех — около 19 трлн руб., осталь-
ные ведомства (МВД, ФСБ, СВР и Росгвар-
дия) — более 3 трлн руб. Он утверждает, 
что при разработке ГПВ у правительст-
ва и Минобороны возникали разногла-
сия по десяткам пунктов, но в итоге они 
были сняты в ходе межведомственного 
согласования (в Белом доме настаива-
ли на равномерной загрузке предприя-
тий заказами). Ранее замминистра обо-
роны по финансам Татьяна Шевцова за-
являла, что еще 1 трлн руб. военные по-
лучат на создание «системы синхрони-
зации» (строительство инфраструктуры 
для размещения вооружений и техни-
ки). Итого Минобороны получит до 2027 
года порядка 20 трлн руб. Причем, как 
утверждают источники 

”
Ъ“, эта госпро-

грамма отличается от предшественни-
цы сбалансированностью. Если в ГПВ на 
2011–2020 годы примерно 4,7 трлн руб. 
выделялось на развитие ВМФ, а на сухо-
путные войска и ВДВ в совокупности — 
2,6 трлн руб., то сейчас каждый вид и род 
войск получит примерно одинаковое ко-
личество средств.

По данным 
”
Ъ“, в числе приорите-

тов ГПВ-2027 будут значиться системы 
ядерного сдерживания, высокоточное 
оружие, оружие на «новых физических 
принципах» (гиперзвук) и развитие сил 
общего назначения. Последние были яв-
но недофинансированы в предыдущий 
период, говорит военный источник 

”
Ъ“, 

конфликты последнего времени показа-
ли, что без модернизации вооружений и 
техники ВДВ и сухопутных войск воевать 
будет гораздо сложнее. Сухопутные вой-
ска должны получить новые войсковые 
системы ПВО (в том числе разрабатывае-
мые в рамках ОКР «Стандарт»), танки Т-90 
и Т-14 «Армата», бронемашины пехоты 
«Курганец-25» и бронетранспортеры «Бу-
меранг». Упор будет также сделан на адап-
тацию вооружений для арктических тер-
риторий, в частности, речь пойдет о зе-
нитной ракетной системе С-300В4 и зе-
нитном ракетном комплексе «Тор-М2». 
Эксперты также отмечали, что военные 
продолжат совершенствовать систему 
управления тактическим звеном, а так-
же возьмут комплекты боевой экипиров-
ки «Ратник» в конфигурации, оптимизи-
рованной под требования ВДВ.

В части систем ядерного сдерживания 
планируется вести закупки крылатых ра-
кет воздушного базирования, баллисти-
ческих ракет подводных лодок и назем-

ных межконтинентальных носителей. 
Так, в 2018–2027 годах на вооружение бу-
дут приняты новые стратегические твер-
дотопливные комплексы РС-26 «Рубеж» и 
тяжелые жидкостные РС-28 «Сармат» (но-
ситель гиперзвуковых блоков — изде-
лие 4202). В части авиации должны про-
должаться закупки многофункциональ-
ных истребителей Су-30СМ и Су-35, а так-
же фронтовых бомбардировщиков Су-34 
(все эти самолеты участвовали в сирий-
ской кампании), состояться первая за-
купка партии перспективного комплек-
са фронтовой авиации Су-57, 24 истреби-
телей МиГ-35, а также будет приобрете-
на партия стратегических ракетоносцев 
Ту-160М2. Параллельно будет вестись на-
учно-исследовательская работа по пер-
спективному авиационному комплексу 
дальней авиации и разработка самоле-
та с вертикальным взлетом. Закупки вер-
толетов будут сокращены (см. 

”
Ъ“ от 17 

мая), но зато в интересах воздушно-кос-
мических сил будет развернуто серий-
ное производство зенитных ракетных 
систем С-500 «Прометей» и комплексов 
«Бук-М3», беспилотных летательных ап-
паратов и новой системы космической 
оптико-электронной разведки «Раздан».

Кроме того, на ближайшую деся-
тилетку запланированы более десяти 
опытно-конструкторских работ (ОКР) по 
созданию перспективных кораблей. Так-
же, как сообщал ранее главком ВМФ Вла-
димир Королев, заложено и строительст-
во атомного стратегического ракетонос-
ца проекта 955Б «Борей-Б». Продолжатся 
модернизация кораблей, поставки сов-
ременных летательных аппаратов в со-
став морской авиации ВМФ и береговых 
ракетных комплексов в состав берего-
вых войск ВМФ, а также дальнейшее раз-
витие группировок кораблей—носите-
лей высокоточного оружия. Упор в пред-
стоящем десятилетнем периоде будет 
сделан на строительство кораблей ближ-
ней морской зоны, оснащенных высоко-
точным оружием, в том числе крылаты-
ми ракетами. В части ВМФ программа бу-
дет рассчитана и на закупку дизель-элек-
трических подлодок, атомных ракето-
носцев нового поколения типа «Хаски» 
(с новой жидкостной межконтиненталь-
ной баллистической ракетой), а также су-
дов обеспечения, тральщиков, корветов, 
фрегатов, судов связи, опытовых и науч-
но-исследовательских судов. В ГПВ будут 
присутствовать и серийные закупки ма-
лых ракетных кораблей, способных не-
сти крылатые ракеты «Калибр-НК».

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Известных правоза-
щитников совет ОП  
снова не допустил  
к наблюдению за со-
держанием заключен-
ных в тюрьмах  
и колониях  ФОТО REUTERS

Запрет заниматься публицистикой получил особое мнение
В Конституционном суде поспорили об Уголовном кодексе

В Конституционном суде (КС) обнаружились раз-
ногласия по резонансному вопросу, вправе ли су-
ды лишать осужденных права заниматься публи-
цистической деятельностью, если такое наказание 
прямо не предусмотрено Уголовным кодексом за 
конкретное преступление. Судья Константин Ара-
новский выступил против отказа КС рассмотреть 
жалобу общественника Айрата Дильмухамето-
ва, заявив, что спорные нормы Уголовного кодек-
са оставляют судам возможность для «произвола 
в применении уголовной репрессии».

КС отказался рассмотреть жалобу одного из лидеров 
национального башкирского движения Айрата Дильму-
хаметова на ст. 47 УК РФ, по которой суд может в качестве 
дополнительного наказания наложить запрет на занятие 
определенной деятельностью «с учетом характера и сте-
пени общественной опасности совершенного преступле-
ния и личности виновного». Заявитель был приговорен к 
трехлетнему сроку за «публичные призывы к террориз-
му» в статье в интернете, по мнению суда, побуждающей 
к «построению вооруженным путем независимой от Рос-
сии республики башкир» (см. 

”
Ъ“ от 12 марта 2015 года). В 

2016 году правозащитный центр «Мемориал» признал его 

и осужденного по тому же делу за публикацию его статьи 
в социальной сети блогера Роберта Закреева «политиче-
скими заключенными». По решению суда Айрату Диль-
мухаметову запрещено после отбытия наказания в тече-
ние двух лет «заниматься публицистической деятельнос-
тью». Он настаивал в КС, что это «нарушает его право сво-
бодно распоряжаться своими способностями к труду, вы-
бирать род деятельности и профессию, а также свободу 
его творчества как писателя и публициста».

КС напомнил, что деятельность, «адресованная мас-
совому сознанию и направленная на формирование об-
становки приемлемости идеологии терроризма и даже 
желательности ее претворения в общественную практи-
ку», «требует адекватных и эффективных превентивных 
мер». Но суды обязаны приводить в решении «веские до-
воды» в обоснование того, что сохранение права зани-
маться определенной деятельностью «не просто неже-
лательно, а именно невозможно», сказал КС, а УК позво-
ляет назначать дополнительное наказание.

Константин Арановский, однако, считает, что такое 
применение УК не соответствует принципу «нет преступ-
ления — нет наказания без точного указания на то в зако-
не», отметив, что «закон должен быть недвусмысленным 

в определении наказания, а не только в описании соста-
ва преступления». Иначе «суд при назначении наказаний 
будет заменять своими решениями закон», предупредил 
судья, и рискует не «удержаться от произвола в примене-
нии уголовной репрессии». Последствиями такого под-
хода, предупредил господин Арановский, может оказать-
ся внесение поправок к УК, которые допустят и лишение 
свободы в качестве дополнительного наказания «по усмо-
трению суда» — «с учетом характера и степени обществен-
ной опасности совершенного преступления и личности».

Как подчеркнул судья Арановский, без «определения 
запрещаемой публицистической деятельности» невоз-
можно «избежать произвола» в применении этого запре-
та, им можно задеть, например, право заниматься науч-
ной деятельностью, отмечает судья. Кроме того, непо-
нятно, относятся ли к публицистической деятельности 
выступления в эфире и интернете. «Иногда публицисты 
читают литературу, обдумывают и пишут тексты и еще 
что-нибудь делают. Означает ли это приготовление к на-
рушению судебного запрета, запрещает ли приговор та-
кую деятельность, а также редактирование чужих текс-
тов»,— заявил судья в особом мнении, подчеркнув, что 
оспоренные нормы заслуживают проверки КС. 

Глава Центра защиты прав СМИ Галина Арапова отме-
чает аналогичное применение уголовного закона в де-
ле Сергея Резника, осужденного по ст. 319 УК за оскор-
бление представителя власти: ему также в качестве до-
полнительного наказания запретили на два года зани-
маться журналистской деятельностью, соответствую-
щая жалоба уже подана в ЕСПЧ. По мнению госпожи 
Араповой, аргументы в отказном определении КС «по-
добраны так, чтобы обосновать отказ и засилить уже су-
ществующую практику», но особое мнение судьи Ара-
новского ставит «под серьезное сомнение обоснован-
ность позиции КС». «Кто и как будет определять, что та-
кое 

”
публицистическая деятельность“, как ее отграни-

чить от журналистской, научной, просто высказывания 
своего мнения онлайн? — говорит госпожа Арапова.— 
Неопределенность в данном случае критична, так как 
из формата превентивного запрет переходит в более 
глобальное ограничение права на свободу слова и мыс-
ли, помимо права на труд». 

Адвокат заявителя Всеволод Лебединцев сказал 
”
Ъ“, 

что пока не получил отказное определение КС, но жало-
ба в ЕСПЧ направлена еще в 2016 году.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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Прибытие силы
На прошлой неделе главным свет-
ским поиском был поиск силы в се-
бе и себя в силе: в кино стартовал но-
вый эпизод «Звездных войн». По это-
му поводу была организована не толь-
ко масштабная премьера в «Октябре», 
но и целая толпа спецпоказов разной 
степени важности. Давно и прочно 
вставшие на Светлую сторону фонды 
«Вера» и «Дети-бабочки» провели свои 
мероприятия в Москве и Санкт-Петер-
бурге. Почетный джедай мира искус-
ства Ольга Свиблова отметила 21-ле-
тие МАММ ужином и аукционом.

На ужине МАММ в Baccarat Cristal 
Room по приглашению Ольги Сви-
бловой собрались музейщики и гале-
ристы, а также просто состоятельные 
друзья музея. Была Вероника Бело-
церковская, опережавшая любые по-
пытки окружающих сказать какую-
нибудь бестактность о ее разводе. 
Когда начался аукцион, она ретиро-
валась: «Я посмотрела каталог, ничто 
тут не подходит к моим домам». Так 
же поступил Алексей Ананьев: ровно 
в тот день новостные ленты сообща-
ли, что в аукционах ему участвовать 
было бы неприлично, даже в благот-
ворительных. В итоге самым дорогим 
стал лот от Baccarat: набор бокалов ав-
торства Филиппа Старка приобрела 
основательница Музея Анатолия Зве-
рева Наталья Опалева. Впрочем, под 
ласковым и строгим взором аукцио-
ниста Андрея Малахова, рядом с ко-
торым стояла госпожа Свиблова и на-
хваливала его самого, лоты и потен-
циальных покупателей, можно было 
приобрести даже кота в мешке.

Фонд помощи хосписам «Вера» 
устроил вечер в пространстве DI 
Telegraph. Все было выдержано в ду-
хе веселой дружеской вечеринки, где 
можно фотографироваться, дурачить-
ся, пользоваться «открытым микро-
фоном» и даже плясать. Микрофон 
открылся уже после того, как собрав-
шихся поприветствовали первые ли-
ца фонда Нюта Федермессер и Инге-
борга Дапкунайте, а также гость вече-
ра, соучредитель фонда «Артист» Ев-
гений Миронов (день рождения ко-
торого стал заметным светским со-
бытием прошлой недели). Он сооб-
щил, что, в конечном счете, все фон-
ды делают одно дело, но потом на-
шел слова именно для «Веры»: «Ван 
Гог сказал, что нельзя судить Бога по 
этому миру, который он создал,— 
это неудачная работа. 

”
Вера“ пыта-

ется если не исправить это, то хотя 
бы как-то по-человечески смягчить 
вот эту необъяснимую несправедли-
вость. И делает это в очень сложных 
обстоятельствах». И все же главным 
номером стало не выступление на-
родного артиста, а вербатим в испол-
нении актеров Мастерской Брусни-
кина. Они передавали зрителям ре-
альные монологи реальных сотруд-
ников хосписов. Среди затронутых 
тем оказался и Новый год. После спек-
такля Гор Нахапетян делился с госпо-
жой Дапкунайте: «А у меня, знаешь, 
какой самый счастливый Новый год 
был? 89-й. Мы с друзьями шесть часов 
стояли в очереди на морозе, но купи-
ли огромное количество лавашей. А 
потом ходили по домам соседей в ко-
стюмах Деда Мороза и этот хлеб дари-
ли. Напились страшно, потому что 
хлеба не было, но праздник, конеч-
но, был и выпивка была».

Вечер в пользу фонда «Б.Э.Л.А. Де-
ти-Бабочки» уже который год прово-
дит отель «Кемпински Мойка 22», и 
называется он «Сочельник». В этот раз 
вечер начался в Эрмитажном театре 
спектаклем «Тайна новогодней елки». 
Создатели еще называли его «фантас-
магорическим коловращением ро-
ждественских стихов», которые чита-
ли Анатолий Белый и Ксения Раппо-
порт. После этого все гости, включая 
детей, подопечных фонда, вернулись 
в отель на елку, которая была бы сов-
сем детской, если б не шампанское 
Roederer в количествах, способных 
удовлетворить Эдуарда Дорожкина. В 
своей приветственной речи госпожа 
Раппопорт рассказывала и показыва-
ла, что добро — веселое и приятное 
дело, и просила поддержать фонд.

Неожиданный оборот приняло расследова-
ние в отношении украинского миллиарде-
ра Константина Григоришина, которого СКР 
обвиняет в неуплате налогов на сумму около 
700 млн руб. Как выяснилось, на уже аресто-
ванное следствием имущество бизнесмена 
— московские квартиры, дом и земельные 
участки в Подмосковье — нашелся еще один 
претендент. Чеченский бизнесмен Хасан 
Эдиев подал иск к господину Григоришину 
на $230 млн, утверждая, что одалживал ему 
несколько лет назад крупную сумму, и выиг-
рал тяжбу в гудермесском суде. Сам Григо-
ришин утверждает, что с Эдиевым даже не-
знаком, а защита миллиардера обжалует 
судебное решение в президиуме Верховно-
го суда Чечни.

Уголовное дело в отношении одного из 
крупнейших украинских бизнесменов Конс-
тантина Григоришина по ч. 2 ст. 199 УК РФ (неу-
плата налогов с организации в особо крупном 
размере) СКР расследует с 2015 года. Речь в нем 
идет о недоплатах в казну ООО «ПИК 

”
Созда-

ние“» (признано банкротом в 2014 году) по на-
логу на прибыль и на добавленную стоимость 
за 2009–2010 годы более 675 млн руб. Как уже 
сообщал 

”
Ъ“, в конце апреля прошлого года 

Константин Григоришин, по некоторым дан-
ным, проживающий сейчас за границей, был 
объявлен в международный розыск и заочно 
арестован Басманным судом Москвы. Но еще 
до этого по ходатайству следствия в качестве 
обеспечительной меры было арестовано рос-
сийское имущество миллиардера. В частности, 
под арест попали две квартиры в Молочном пе-
реулке, квартира на Большой Якиманке и кот-
тедж в поселке Горки-2 в Одинцовском районе 
Московской области. Защита Константина Гри-
горишина обжаловала эти решения, но выше-
стоящие судебные инстанции признавали их 
законными. Тем временем, как сообщили 

”
Ъ“ 

адвокаты господина Григоришина, арбитраж-
ные суды трех инстанций вынесли решение, 
согласно которому он не мог оказывать влия-
ние на ООО «ПИК 

”
Создание“». По мнению за-

щиты, это является основанием для прекраще-
ния уголовного дела. Впрочем, СКР, куда защи-
та направила текст арбитражного постановле-
ния, решения пока не принял.

Однако недавно выяснилось, что на уже 
арестованное по ходатайству следствия иму-
щество помимо государства имеется еще один 
претендент — 53-летний член совета директо-
ров АО «Чеченэнерго», в прошлом вице-прези-
дент Федерации спортивной борьбы Чечни Ха-
сан Эдиев. Летом 2016 года он подал в Гудер-
месский горсуд гражданский иск к Констан-
тину Григоришину на $230 млн. По его сло-
вам, в 2013 году он дал Григоришину взаймы 
$110 млн под залог его московского и подмо-
сковного имущества, однако тот вовремя долг 
не отдал. Сумма иска включала как сам заем, 
так и набежавшие проценты, а также другие 
издержки. Господин Эдиев представил суду ко-
пии договора займа и расписки господина Гри-
горишина о получении денег и потребовал на-
ложить арест на его имущество, в перечень ко-
торого помимо указанных квартир и дома вхо-
дило еще несколько земельных участков в раз-
ных районах Подмосковья. Осенью прошлого 
года иск был удовлетворен, а в Москву гудер-
месский суд направил исполнительный лист, 
на основании которого судебные приставы 
стали описывать недвижимость бизнесмена и 
его семьи.

Защита Константина Григоришина попы-
талась добиться отмены судебного решения 
и обратилась в Хамовнический суд столицы. 
В ходе разбирательства была проведена экс-
пертиза, установившая, что подписи на копи-
ях договора и расписке господину Григориши-
ну не принадлежат. Кроме того, суд затребовал 
справку в ФНС, из которой следовало, что офи-

циальные доходы Хасана Эдиева за последние 
десять лет составляли от 20 тыс. до 100 тыс. руб. 
в месяц. По мнению адвокатов, при таких до-
ходах трудно объяснить наличие у чеченского 
бизнесмена $110 млн наличными, которые он 
якобы дал в долг Константину Григоришину. 
«Да и вообще остается непонятным и не иссле-
дованным гудермесским судом, каким образом 
денежная сумма, которая весит более тонны, 
была якобы передана Эдиевым нашему дове-
рителю без использования услуг банка. Кроме 
того, не получило оценки и то обстоятельство, 
что кадастровый номер недвижимого имуще-
ства, указанный в копии договора займа и рас-
писке от 2013 года, был официально создан и 
присвоен Росреестром только в 2014 году»,— 
сказала 

”
Ъ“ адвокат господина Григоришина 

Екатерина Сливко.
В итоге Хамовнический суд признал право-

ту представителей миллиардера. Однако на по-
зицию Верховного суда Чечни, где адвокаты 
Константина Григоришина обжаловали реше-
ние гудермесского суда, это не повлияло. При-
чем апелляционную жалобу туда пришлось на-
правлять через Верховный суд РФ, поскольку 
в гудермесский суд по почте она по каким-то 
причинам не доходила. И минувшим летом по 
итогам рассмотрения жалобы исполнительные 
листы на арест имущества господина Григори-
шина были выписаны заново. А в октябре 2017 
года Верховный суд Чечни оставил это реше-
ние в силе. «Вынесенные судебные акты, учи-
тывая обстоятельства данного дела, настолько 
грубо нарушают нормы материального и про-
цессуального права, что могут негативно по-
влиять на доверие общества к судебной сис-
теме в целом. В настоящее время в президиум 
Верховного суда Чеченской Республики пода-
на кассационная жалоба на судебные акты, ко-
торая должна быть рассмотрена в ближайшее 
время»,— пояснила госпожа Сливко.

«Я незнаком с Эдиевым Хасаном Багаеви-
чем, никогда с ним не встречался и уж тем бо-
лее не имел с ним никаких совместных дел»,— 
передал 

”
Ъ“ через своих представителей Кон-

стантин Григоришин. Отметим, что в ходе су-
дебного заседания (копия стенограммы имеет-
ся у 

”
Ъ“) Хасан Эдиев не сразу смог вспомнить, 

когда же наступил срок погашения займа, но 
при этом пояснил, что денежные средства он 
«занял у своих влиятельных друзей», которых 
у него «очень много».

Юрист Тимерлан Музаев, представлявший 
интересы Хасана Эдиева в суде, комментиро-
вать ситуацию отказался.

Сергей Сергеев,  
Александр Александров

Арестованное имущество 
бизнесмена разошлось  
по судам
На недвижимость Константина Григоришина 
нашелся претендентКак выяснил ”Ъ“, семьи школьни-

ков тратят ежегодно от 22,5 тыс. 
до 54 тыс. руб. на дополнительные 
занятия с репетитором по англий-
скому языку. Это видно из результа-
тов исследования одной из образо-
вательных компаний, проведенного 
в ряде российских регионов. Напом-
ним, с 2022 года ЕГЭ по иностранным 
языкам станет третьим обязатель-
ным экзаменом для всех выпускни-
ков российских школ, при этом 77% 
российских родителей считают уро-
вень школьного образования по это-
му предмету недостаточным. Чи-
новники настаивают на обратном. 
Эксперты уверяют: нынешнего объ-
ема школьной программы хватает, 
чтобы набрать минимальный балл 
на госэкзамене, а репетиторство, 
как правило, приносит пользу только 
ученикам, которые и так показывают 
высокие результаты.

Стоимость дополнительных заня-
тий по английскому языку при подго-
товке к сдаче ЕГЭ достигает 54 тыс. руб. 
в год, по данным экспертов онлайн-шко-
лы английского языка Skyeng. Как следу-
ет из результатов исследования компании 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), в Москве семьи 

в среднем тратят 6 тыс. руб. в месяц за под-
готовку к сдаче выпускного экзамена по 
английскому. В Санкт-Петербурге и Екате-
ринбурге эта сумма составляет 4 тыс. руб. 
В Уфе, Волгограде и Воронеже родители 
платят за занятия с репетитором 3,5 тыс. 
руб. в месяц, на 500 руб. меньше отдают 
родители в Нижнем Новгороде, Челябин-
ске и Самаре. Согласно исследованию, 
меньше всего тратят родители из Перми 
— 2,5 тыс. руб. в месяц. В итоге за учебный 
год в разных регионах страны дополни-
тельное обучение обходится родителям в 
сумму от 22,5 тыс. до 54 тыс. руб. При этом 
за индивидуальный урок с русскоязыч-
ным преподавателем родители готовы за-
платить от 530 до 860 руб., а с носителем 
языка — от 720 до 1030 руб. Всего в опросе 
участвовали 2500 родителей школьников 
из разных регионов России.

«Очень часто родители вникают в суть 
экзамена и требуемое количество баллов 
для поступления только весной, за два-три 
месяца до экзамена, поэтому популярно-
стью пользуются экспресс-курсы, 

”
ЕГЭ-ин-

кубаторы“ и аналогичные короткие про-
граммы»,— прокомментировала 

”
Ъ“ ре-

зультаты исследования руководитель кур-
сов для школьников школы Skyeng Анна 
Анащенко. Как сообщал 

”
Ъ“ в июле 2017 

года, согласно результатам другого иссле-
дования компании, 77% родителей счита-
ют школьное образование по английско-
му языку недостаточным для успешной 
сдачи ЕГЭ и готовы выделять дополни-
тельные денежные средства на подготов-
ку к сдаче выпускных экзаменов.

Напомним, согласно планам Мино-
брнауки, с 2022 года ЕГЭ по иностранно-

му языку станет обязательным для всех 
школьников. В 2015 году об этом впервые 
заявил Дмитрий Ливанов, который зани-
мал тогда пост министра образования. В 
мае 2017 года инициативу подтвердила 
действующий министр Ольга Васильева. 
В ряде регионов обязательный ЕГЭ по ан-
глийскому языку введут в пробном режи-
ме с 2020 года. Чиновники неоднократно 
подчеркивали: существующих объемов 
школьной программы достаточно для 
успешной аттестации по любому предме-
ту. С этим согласна и учитель английско-
го языка московского лицея №1535 Оль-
га Братерская, которая подчеркивает, что 
доступ к огромному количеству ресурсов 
и учебных пособий также может помочь 
для подготовки к сдаче выпускных экзаме-
нов. «Любое углубленное изучение, будь 
то физкультура или английский язык, ес-
тественно, гарантирует более высокие 
баллы»,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Братерская.

Существующих часов школьной про-
граммы ученикам достаточно, чтобы на-
брать лишь минимальный балл, счита-
ет председатель федеральной комиссии 
разработчиков КИМ ЕГЭ по иностран-
ным языкам Мария Вербицкая. Ранее 
эксперт рассказала 

”
Ъ“, что недовольство 

родителей уровнем школьной програм-
мы касается именно учителей: «Многие 
учителя до сих пор ведут урок в рамках 

”
прочитай—переведи“», в то время как 

выпускные экзамены проверяют «реаль-
ное владение иностранным языком».

Занятия на курсах подготовки к сдаче 
экзаменов в среднем имеют положитель-
ный, хотя и очень небольшой эффект для 
детей, которые и так показывают высо-
кие образовательные результаты в шко-
ле, говорит руководитель Международ-
ной лаборатории анализа образователь-
ной политики Института образования 
НИУ ВШЭ Андрей Захаров: «Как правило, 
эти дети собираются поступать в вузы с 
более высокими вступительными балла-
ми. Для этого им необходимо добрать на 
экзамене один-три балла к тем, которые 
они набирают и без дополнительных за-
нятий». По его словам, у детей, которые 
плохо учатся на протяжении нескольких 
лет, вероятно, образуются слишком боль-
шие пробелы в знаниях, которые очень 
сложно закрыть на занятиях с репети-
тором или на курсах. «Это не значит, что 
родители перестанут вкладываться в до-
полнительное образование детей. И это 
хорошо для детей, потому что всегда най-
дутся те учащиеся, которым такие заня-
тия помогут улучшить результаты»,— за-
ключил господин Захаров.

В апреле 2017 года Рособрнадзор пред-
ставил результаты национального иссле-
дования качества образования школьни-
ков, из которых следует, что «общий уро-
вень освоения иностранного языка в пя-
том классе — тройка с плюсом, в вось-
мом классе — тройка с минусом».

Анна Васильева, Анна Макеева

светская 
жизнь

«Напились страшно, 
потому что хлеба  
не было, но праздник, 
конечно, был  
и выпивка была»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Виновником появления постороннего неприятного за-
паха на московских улицах в выходные вновь назвали 
мусорный полигон «Кучино» (Балашиха). Так, Минпри-
роды обнаружило вблизи свалки превышение содержа-
ния метана в воздухе в девять раз. А в Роспотребнадзоре 
обратили внимание, что проводимые на полигоне рабо-
ты «негативно влияют на состояние воздуха». В компании 
«Экоком», которая сейчас занимается отводом и сжига-
нием свалочного газа в «Кучино», говорят о необходимо-
сти скорейшего завершения работ, потому что «каждый 
день — это накопленный вред для атмосферы».

Минприроды отчиталось об итогах поиска источника не-
приятного запаха, на который жалуются жители столицы и 
ряда городов Подмосковья. Так, девятикратное превышение 
содержания метана было обнаружено «в зоне влияния» поли-
гона отходов «Кучино» 9 декабря, сообщают в министерстве со 
ссылкой на данные Росприроднадзора. При этом глава служ-
бы и заместитель министра Артем Сидоров обратил внима-
ние, что это уже не первый раз, когда превышение допусти-
мых нормативов фиксируется «по компонентам свалочного 
газа». Проверки Росприроднадзора также прошли на Москов-
ском НПЗ, Люберецких и Курьяновских очистных сооружени-
ях «Мосводоканала» и мусоросжигательных заводах №3 и №4. 
Выбросы на этих объектах производятся в пределах допусти-
мых значений. Росприроднадзор проводит круглосуточный 
мониторинг состояния окружающей среды с учетом распо-
ложения потенциальных источников экологического риска.

Напомним, сообщения о характерном запахе «тухлой капу-
сты» начали поступать 8 декабря с севера и северо-востока сто-

лицы, при этом впервые за несколько месяцев жаловались и 
жители центральных районов. Всего сообщения о неприят-
ном запахе были зафиксированы в 9 из 12 административных 
округов города. В «Мосэкомониторинге» превышение содер-
жания вредных веществ в воздухе тогда не подтвердили. Позд-
нее по поручению мэра Сергея Собянина в столице была со-
здана оперативная группа по мониторингу ситуации, в кото-
рую вошли представители правительств Москвы и Подмоско-
вья, МЧС России, Роспотребнадзора и Росприроднадзора. Сре-
ди возможных виновников чиновники называли закрытые 
мусорные полигоны «Кучино», «Печатники» и «Некрасовка».

Столичный градоначальник Сергей Собянин 14 декабря в 
своем Twitter сделал запись о неприятном запахе в части райо-
нов города. 16 декабря на официальном сайте мэра появилось 
сообщение о том, что источником запаха, по данным МЧС, яв-
ляется полигон «Кучино». По мнению сотрудников ведомства, 
из-за «неправильной дегазации» свалки (сжигание свалочно-
го газа) сероводород попадает в воздух. В ведомстве в ходе про-
верки также зафиксировали «разовые превышения» содержа-
ния загрязнителя только вблизи полигона (см. 

”
Ъ“ от 16 дека-

бря). «Проблемы ТБО 
”
Кучино“ возникли не сейчас. Они фор-

мировались несколько десятков лет,— отметил господин Со-
бянин.— Коллеги из Московской области предпринимают 
все меры по рекультивации и дегазации полигона. И я над-
еюсь, что эта задача будет решена». Мэрия Москвы готова ока-
зать «необходимую помощь по рекультивации полигонов в 
Московской области», об этом достигнута договоренность с 
губернатором Андреем Воробьевым. «Это общая проблема»,— 
подчеркнул Сергей Собянин.

«Проводимые на полигоне работы оказывают негативное 
воздействие на воздух в ряде районов Москвы и Московской 
области»,— считает заместитель главы Росприроднадзора 
Рамиль Низамов. Он со ссылкой на Росприроднадзор сооб-
щил о зафиксированном превышении по сероводороду, ме-
тану, аммиаку от 1,2 до 10 раз. По словам господина Низамо-
ва, в «Кучино» сегодня «силами привлеченной правительст-
вом Московской области подрядной организации ведутся 
работы по дегазации, то есть отводу полигонного газа на фа-
кел для дожига вредных и дурно пахнущих компонентов». 
Ранее Роспотребнадзор по Москве назвал причиной непри-
ятного запаха меркаптаны — сернистые аналоги спиртов, 
которые имеют неприятный специфический запах, ощути-
мый даже в малых концентрациях в воздухе. Они использу-
ются в качестве одорантов природного газа и обладают вы-
сокой токсичностью.

В МЧС уже рекомендовали отложить проведение работ 
на полигоне в случае неблагоприятных для рассеивания вы-
бросов погодных условий. При этом в компании «Экоком» 
(подрядчик работ по дегазации полигона «Кучино») не готовы 
приостановить деятельность. «Каждый день, на который мы 
откладываем эти необходимые срочные работы,— это нако-
пленный вред для атмосферы,— сказал гендиректор компа-
нии Оливер Кайзер.— Останавливаться нельзя». По его сло-
вам, к такому же выводу пришли власти Подмосковья по ито-
гам совещания на полигоне в субботу. Ранее региональные 
чиновники отрицали, что свалка стала причиной появления 
неприятного запаха.

Ольга Никитина

Воздух испортила свалка
Минприроды подтвердило многократное превышение содержания метана 
вблизи полигона «Кучино»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет главный редактор журнала «Дилетант» Виталий Дымарский:
— Алексею Венедиктову, главному редактору «Эха Москвы», исполняется… Впро-
чем, кто считает. Достаточно провести с ним один рабочий день (а его рабочий день 
длится многим более 24 часов), чтобы убедиться: без постоянного венедиктовского 
вмешательства не могут существовать не только радиостанция и ее сайт, но и жур-
нал «Дилетант», общественные советы практически всех министерств, диппредста-
вительства, коллеги по цеху… Да всем он нужен — причем практически одновре-
менно. И он есть! Будь и дальше!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
главному редактору радиостанции  
«Эхо Москвы» Алексею Венедиктову

Английский  
не готов к ЕГЭ
Родители не верят качеству школьного 
преподавания иностранного языка

Константин Григоришин утверждает, 
что даже не был знаком с истцом,  
требующим у него возврата долга 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЯЛОВОГО
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Ячейка проповедников финишировала на Стартовой
В Москве будут судить бригаду «Таблиги джамаата»

Как стало известно ”Ъ“, в Бабушкинский 
райсуд Москвы для рассмотрения в за
крытом режиме поступило уголовное 
дело членов московской ячейки между
народного религиозного движения 
« Таблиги джамаат» (ТД), обвиняемых 
в экстремизме. Официально таблигиты 
дистанцируются от политики, однако 
при этом, по мнению экспертов, пропо
ведуют в региональных мусульманских 
общинах наиболее радикальную, близ
кую к ваххабитской форму ислама, вы
полняя таким образом функции «кадро
вых агентств» по набору боевиков в терро
ристическое «Исламское государство».

По версии следственной службы сто-
личного УФСБ РФ, идеи таблигитов привез 
в Москву 33-летний Шакир Кожамкулов, не 
владеющий, кстати, русским языком. В су-
де во всяком случае он запрашивал себе пе-
реводчика. Сам Кожамкулов, как следует 
из его пояснений, вступил в «Таблиги джа-
маат» (ТД, движение запрещено в Россси) 
еще семь лет назад у себя на родине, в Кир-
гизии, единственной из стран СНГ, в кото-
рой деятельность джамаата не запрещена. 
Кожамкулов стал членом движения после 
бесед с его адептами в центральной мече-
ти Бишкека, а затем выехал на четырехме-
сячный призыв (дават) в Индию, где нахо-
дятся духовный и административный цен-
тры ТД. В мечети Маркас в Дели он сформи-
ровал свою первую ячейку, состоящую пре-
имущественно из земляков, и там же по-
лучил официальный статус старшего над 
группой (амирсаба).

Из Индии в начале 2014 года Кожамкулов 
перебрался в Россию и поселился в частном 
доме в деревне Борщево Клинского района 
Подмосковья. Оттуда он стал регулярно на-
ведываться в столичную Соборную мечеть 
на улице Дурова. Каждую пятницу таблигит 
вел с прихожанами приватные беседы (ба-
яны), приглашая их посетить лекции (тали-
мы) по изучению ислама у него дома. Мисси-
онерская деятельность быстро дала резуль-
таты: столичный джамаат прирастал новы-
ми сторонниками, а география проводимых 
занятий расширялась. Тайные встречи таб-
лигитов стали проводиться в подмосковных 
Балашихе, деревне Черная Грязь Солнечно-
горского района и т. д.

• «Таблиги джамаат», или «Общество при-
зыва к вере»,— одно из крупнейших в мире ре-
лигиозных объединений, основанное в 1926 
году исламским ученым из Индии Мухамма-
дом Кандехлави и до сих пор остающееся под 
контролем его потомков. Таблигиты дейст-
вуют в 150 странах. Наиболее активны они 
в Индии, Пакистане и Малайзии, а из стран 
СНГ — в Киргизии, из которой активно про-

никают и в Россию. Численность адептов, 
по разным данным, от 12 млн до 80 млн че-
ловек. Цифры разнятся из-за отсутствия 
у таблигитов четкой иерархии — основу 
движения составляют небольшие, по пять—
десять человек, и относительно самостоя-
тельные группы путешествующих миссио-
неров-мужчин. Приезжая в регион, они посе-
щают местные мечети, в которых под ви-
дом обычных бесед проповедуют прихожа-
нам свое понимание ислама. Сами миссио-
неры утверждают, что их деятельность 
носит абсолютно мирный характер, по-
скольку они лишь призывают мусульман бо-
лее строго следовать религиозным нормам. 
 Нарушать же законы страны пребывания 
и даже просто вести разговоры на политиче-
ские темы даватчикам, как называют себя 
проповедники ТД, категорически запрещено. 
Мало того, они обязаны демонстрировать 
свою покорность властям.
В декабре 2015 года амирсаб Кожамкулов 

провел у себя в Борщево уже не лекцию, а 
полноценный 40-дневный семинар для сво-
их последователей, который ему помог ор-
ганизовать живущий в Москве земляк Ис-
ламбек Камчыбеков, отвечающий в джама-
ате за призыв новобранцев и проведение со-
браний. Еще чуть позже к ним присоединил-
ся третий авторитетный таблигит, также уро-
женец Киргизии Каныбек Суйундук. В отли-
чие от своих единоверцев, он имел постоян-
ную работу в ООО «Грузовое такси 

”
Газель-

кин“» (опять же без знания русского языка, 
согласно документам Бабушкинского суда) 
и снимал комнату в большой квартире на 
Стартовой улице в Москве.

Владелец этой квартиры разрешил таб-
лигитам использовать ее для своих встреч, 
а после их ареста стал свидетелем по делу. 
Он рассказал на допросе, что азиаты выбра-
ли себе дальнюю от входа комнату, в кото-
рой «жили обособленно» от других аренду-
ющих жилплощадь иностранцев. Во время 
собраний они надевали длинные белые ха-
латы, которые эксперты позднее идентифи-
цировали как сулнаты — религиозные оде-
жды «пакистанского образца». Роли лидеров 
джамаата, по словам свидетеля, распределя-
лись так: Суйундук занимался организацией 
и подготовкой встречи, Камчыбеков встре-
чал и приводил группу новичков, а самим 
занятием руководил амирсаб Кожамкулов. 
Он назначал чтеца религиозной литерату-
ры из числа присутствующих, а затем, после 
совместного прослушивания того или ино-
го произведения, разъяснял ученикам его 
смысл и помогал правильно истолковать не 
всегда понятные им изречения на арабском 
языке. В результате регулярных пятничных 
баянов в Соборной мечети и последующих 

талимов на Стартовой в московскую ячей-
ку влились еще несколько уроженцев Кир-
гизии, присягнувшие таблигитам ранее у се-
бя на родине, а также гражданин Казахстана.

Между тем стоит отметить, что все это вре-
мя таблигиты действовали подпольно. Дело 
в том, что еще 7 мая 2009 года Верховный суд 
России, рассмотрев заявление генпрокуро-
ра Юрия Чайки, признал ТД экстремистским 
объединением и запретил его.

Теневым миссионерам, по мнению близ-
кого к расследованию источника 

”
Ъ“, удава-

лось избегать контактов с полицией благода-
ря разработанной основоположниками ТД 
довольно необычной системе конспирации. 
Помимо традиционного в подобных случа-
ях набора правил — не носить броскую оде-
жду, не собираться большими группами, не 
вести «профессиональные» переговоры по 
мобильникам и не хранить в них установоч-
ные данные соратников — руководство, на-
пример, рекомендовало рядовым даватчи-
кам проводить призывы только среди му-
сульман и только в мечетях. Заходить в них 
следовало по одному и желательно не через 
главный вход, над которым обычно установ-
лены камеры.

Особый раздел инструкции, по данным 
собеседника 

”
Ъ“, был посвящен возможно-

му провалу. Если информация о нелегаль-
ном призыве в мечети «все же дошла до ее 
администрации», лучшим выходом из си-
туации, по мнению руководства ТД, было 
просто разойтись. Если же конфликта из-
бежать не удалось, таблигитам категориче-
ски запрещалось способствовать его разви-
тию. «С официальными лицами нужно со-
глашаться во всем,— гласит инструкция.— 
А проводимое собрание по возможности 
представить как некую шуточную тусовку». 
По мнению руководства организации, бу-
дет еще лучше, если внимание админист-
рации отвлечет на себя один из опытных 
членов группы призыва. Этому человеку 
следует выслушать все претензии местного 
имама или охранников, смиренно кланять-
ся, «глупо улыбаться или, наоборот, изобра-
жать испуг» и таким образом убедить адми-
нистрацию мечети в том, что он «малообра-
зованный и недалекий человек», случай-
но втянутый в непонятные для него бесе-
ды. При этом лидеры джамаата рекомен-
дуют своим последователям даже в самых 
сложных ситуациях помнить, что «мы пра-
вы, поскольку с нами Аллах».

Московские таблигиты, по мнению 
источника 

”
Ъ“, попались на попытке со-

здать экстремистское сообщество федераль-
ного масштаба. Эта идея возникла у амир-
саба Кожамкулова после того, как на Стар-
товую был «призван» случайно оказавший-

ся в Москве житель Татарстана, выпускник 
казанского медресе, работающий слесарем 
местного ПАО «Казаньоргситез» Айрат Усма-
нов. После беседы с ним выяснилось, что в 
его городе тоже действует подпольная ячей-
ка приверженцев «Таблиги джамаата». Ли-
деры двух групп, созвонившись между со-
бой, решили объединить усилия. Они снача-
ла стали отправлять друг другу учеников для 
обмена опытом, а в августе-сентябре 2016 го-
да провели уже полноценный совместный 
семинар в Казани, длившийся необходимые 
по ритуалу 40 дней. Встречал московских го-
стей по заданию амирсаба член местного от-
деления ТД 37-летний казанский бизнесмен 
Зуфар Мустафин.

Вскоре после этого мероприятия имен-
но в Татарстане началась масштабная спе-
цоперация против местных таблигитов, ор-
ганизованная республиканским управле-
нием СКР. По мере разработки предполага-
емых татарских экстремистов выяснилось, 
что те имеют прочные связи с московскими 
единоверцами. Так, например, большинст-
во казанцев, включая и Зуфара Мустафина, 
успело побывать в квартире на Стартовой, а 
один из гостей заснял фрагмент проходив-
шей там в начале июня 2016 года встречи на 
мобильный телефон. В итоге к декабрю 2016-
го начатую в Татарстане зачистку ТД успеш-
но продолжили оперативники УФСБ по Мо-
скве и Московской области. Восемь предпо-
лагаемых членов религиозной экстремист-
ской организации были задержаны и аре-
стованы. Всем им следственная служба УФ-
СБ предъявила одинаковые обвинения по 
соответствующей ч. 1 ст. 282.2 УК РФ.

Квалификация преступления была по-
строена следствием на выводах этнико-ре-
лигиозной, социополитологической, пси-
холого-лингвистической экспертизы дея-
тельности ТД, проведенной в Московском 
государственном лингвистическом уни-
верситете в марте этого года. По мнению 
лингвистов, изучивших труды лидеров 
движения, таблигиты придерживаются 
«строгой религиозной ортодоксальности, 
близкой к ваххабитскому направлению в 
исламе, которое стало прототипом идеоло-
гии современного исламского экстремиз-
ма». Проповедники ТД, как установили экс-
перты, категорически отрицают право на 
существование не только иных религий, 
но даже других течений ислама. В своих 
призывах они предрекают неизбежное и 
жестокое столкновение правоверных с от-
ступниками и «все больше усваивают миро-
воззрение джихада».

Напомним, что еще более жесткими по 
отношению к таблигитам были выводы Вер-
ховного суда в 2009 году. В его постановле-

нии сказано, что деятельность таблигитов 
направлена на распространение наиболее 
радикальной формы ислама, установление 
мирового господства, создание единого ис-
ламского государства «Всемирный халифат». 
В своих проповедях миссионеры ТД, по мне-
нию Верховного суда, оправдывают, пропа-
гандируют и поддерживают международ-
ный терроризм.

С выводами экспертов согласился и адво-
кат обвиняемого Зуфара Мустафина, доцент 
МГИМО, специализирующийся на вопросах 
антитеррористической безопасности, Шар-
батулло Содиков. По его мнению, таблиги-
ты поддерживают терроризм не только сло-
вом, но и делом, выполняя функции «кадро-
вых агентств», рекрутирующих будущих бо-
евиков в «Исламское государство» (ИГ, запре-
щено в РФ) и другие группировки. Адвокат 
Содиков напомнил, что выходцем из табли-
гитов был, например, террорист Ричард Рид 
(Боевой Ботинок), совершивший в декаб-
ре 2001 года неудачную попытку подрыва 
пассажирского самолета, следующего рей-
сом Париж—Майами: заложенные в подо-
швы его кроссовок самодельные бомбы тог-
да просто отсырели из-за дождя. Проповед-
ник ТД гражданин США Джон Уолкер Лин-
дх был взят в плен вместе с боевиками дви-
жения «Талибан» во время боевых действий 
в Афганистане. В 2013 году в Астраханской 
области российские таблигиты, по данным 
доцента Содикова, привлекались к уголов-
ной ответственности за вербовку местных 
мусульман в ИГ.

Комментировать обстоятельства уголов-
ного дела адвокат Содиков отказался, со-
славшись на его секретность. При этом за-
щитник дал понять, что его клиент никог-
да не был религиозным фанатиком. «Зуфар 
Мустафин сделал блестящую карьеру в свет-
ской жизни,— отметил господин Содиков.— 
Он с отличием окончил Казанский государ-
ственный технологический университет по 
специальности 

”
государственное и муни-

ципальное управление“, защитил канди-
датскую диссертацию, посвященную ваку-
умным методам сушки древесины, учредил 
ООО 

”
Хостел Зам-Зам“, владеющее сетью от-

елей в Татарстане, и открыл крупный торго-
вый центр 

”
Лента“ в Казани». С таблигитами 

бизнесмен, по мнению его адвоката Шарба-
тулло Содикова, не имел ничего общего, до-
воды, на которые ссылаются следователь и 
прокурор, не находят документального под-
тверждения в материалах уголовного дела 
и заявлены голословно. Мустафин вины не 
признает и утверждает, что встречался с дру-
гими фигурантами дела лишь для того, что-
бы глубже изучить свою религию.

Сергей Машкин



Над президентом Перу навис импичмент
Судьбу главы государства решит оппозиционный парламент

Перуанский Конгресс запустил процесс  отстранения 
от власти президента Педро Пабло Кучински, кото-
рого обвиняют в получении взятки от бразильского 
строительного консорциума Odebrecht. В случае им-
пичмента господин Кучински станет третьим главой го-
сударства в Латинской Америке, досрочно лишенным 
полномочий в последнее время. В 2012 году в отстав-
ку был отправлен парагвайский лидер Фернандо Луго, 
а в  2016-м — президент Бразилии Дилма Руссефф.

Депутаты однопалатного парламента Перу должны ре-
шить судьбу PPK, как называют в стране Педро Пабло Ку-
чински по первым буквам имени и фамилии, в ближайший 
четверг, 21 декабря. Вероятность того, что он будет смещен 
с поста президента, эксперты оценивают как очень высо-
кую. Для вынесения жесткого вердикта необходимо 87 голо-
сов из 130 членов Конгресса, а оппозиционный блок Fuerza 
Popular («Народная сила») во главе с Кэйко Фухимори, доче-
рью отбывающего тюремный срок бывшего перуанского ли-
дера Альберто Фухимори, насчитывает 93 депутата.

79-летний господин Кучински, представляющий право-
центристские силы, в 2016 году с небольшим преимущест-
вом победил во втором туре выборов фаворита первого тура 
42-летнюю Кэйко Фухимори. Многие политики Латинской 
Америки приветствовали победу правого кандидата над го-
спожой Фухимори с ее популистскими лозунгами, ориенти-
рованными на малообеспеченные слои населения. Однако 
уже тогда было ясно, что господину Кучински будет исклю-
чительно трудно управлять страной, где ему противостоят 
враждебный парламент и многочисленные представители 
оппозиции в местных органах власти.

Перуанский Конгресс намерен предъявить президен-
ту обвинения в «постоянной моральной неспособности» 
управлять государством. Как считает преподаватель консти-
туционного права Католического университета Перу Абра-
ам Гарсия Чаварри, «этот термин имеет широкое толкование 
и его можно применить в случае практически любого нару-
шения президентом этики». В последний раз он был исполь-
зован против Альберто Фухимори, который объявил о своей 
отставке из Токио, куда бежал в надежде на родине укрыться 
от уголовного преследования.

Сам господин Кучински вины не признает и утверждает, 
что в период с 2004 по 2007 год не играл никакой роли в управ-
лении американской консалтинговой фирмой Westfield 
Capital, получившей $782 тыс. от консорциума Odebrecht. По 

словам перуанского президента, который в ту пору был сна-
чала министром экономики, а потом и премьером, контракт 
с Odebrecht был заключен его бизнес-партнером. PPK добро-
вольно уходить в отставку не собирается. В четверг он или его 
адвокат должны предстать перед депутатами Конгресса, и им 
будет предоставлено 60 минут на защиту.

С бразильской компанией связан гигантский коррупци-
онный скандал, который спровоцировал настоящее поли-
тическое землетрясение во всем латиноамериканском ре-
гионе. В Бразилии в получении взятки от Odebrecht обви-
нили действующего главу государства Мишела Темера. Ана-

логичное обвинение было выдвинуто президенту Панамы 
Хуану Карлосу Вареле и лидеру Колумбии Хуану Мануэлю 
Сантосу. Перу направил в Интерпол ордер на арест бывшего 
президента Алехандро Толедо, находящегося в бегах,— его 
подозревают в получении взятки в размере $20 млн. Начато 
расследование в отношении еще одного президента Перу — 
Алана Гарсии. За решеткой в ожидании суда оказался и экс-
президент Ольянта Умала. Кстати, у следователей есть сведе-
ния, что и противник господина Кучински Кэйко Фухимори 
также могла получать взятки и заниматься отмыванием де-
нег. Таким образом, вся верхушка Перу оказалась под прице-
лом прокуратуры. Однако это не мешает местным полити-
кам одновременно сводить счеты со своими соперниками.

Евгений Бай

Лидер перуанской оппозиции (на плакате)  Кэйко 
Фухимори стала главным инициатором импич-
мента президента  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

Максим Юсин,
обозреватель

Правые  
зашли  
через  
Альпы

В Австрии произошло знаковое со-
бытие, весьма неприятное для ру-
ководства Евросоюза. В новую пра-
вительственную коалицию вошла 
крайне правая Австрийская партия 
свободы (АПС), представители кото-
рой получили ключевые посты — 
вице-канцлера, министров оборо-
ны, внутренних и иностранных дел. 
То, чего европейским элитам уда-
лось избежать во Франции, отразив 
натиск Марин Ле Пен на президент-
ских выборах, и в Голландии, где на-
ционалисты во главе с Гертом Вил-
дерсом остались в оппозиции, слу-
чилось в альпийской республике, 
в которой правые и ультраправые 
настроения традиционно сильны.

Однажды АПС уже входила в ко-
алиционное правительство — это 
произошло в 2000 году, когда пар-
тию возглавлял харизматичный 
Йорг Хайдер, погибший в автока-
тастрофе спустя восемь лет. Реак-
ция Евросоюза тогда была крайне 
жесткой. Йорга Хайдера и его одно-
партийцев объявили чуть ли не не-
онацистами, а кабинет министров 
Австрии подвергли обструкции. 
14 государств ЕС пошли на беспре-
цедентный шаг, введя против Ве-
ны так называемые двусторонние 
санкции, предусматривавшие раз-
рыв политических контактов, ог-
раничения на продвижение по слу-
жебной лестнице в ЕС представите-
лей Австрии, бойкот политиков из 
этой страны и т. д.

Может ли сейчас произойти не-
что подобное? Крайне маловеро-
ятно. В 2000 году у лидеров ЕС бы-
ло иное мироощущение, чем се-
годня, и гораздо больше уверенно-
сти в себе. Сейчас Европа в кризи-
се: ведет мучительные перегово-
ры с Лондоном о «Брексите», пыта-
ется подавить мятеж восточноевро-
пейских государств, выступивших 
единым фронтом против иммигра-
ционной политики Брюсселя. Кро-
ме того, как раз в эти дни в ЕС об-
суждается вопрос о введении санк-
ций в отношении Польши — за при-
нятие законов в области судопроиз-
водства, которые в Брюсселе сочли 
антидемократическими. На очере-
ди, возможно, и Венгрия — ее пре-
мьера Виктора Орбана во многих 
странах ЕС считают авторитарным 
правителем. Открывать в такой си-
туации еще один — австрийский — 
фронт европейские лидеры едва ли 
решатся.

Следовательно, им придется 
смириться с новым правительст-
вом в Вене. А правительство это уже 
сформулировало свою програм-
му, один из пунктов которой — до-
биваться отмены антироссийских 
санкций. Конечно, Москве не стоит 
рассчитывать на то, что новый кан-
цлер — 31-летний Себастьян Курц — 
решится на односторонний демарш 
и воспользуется правом вето. И тем 
не менее появление в Австрии но-
вого правительства — хорошая но-
вость для Кремля. На саммите ЕС, со-
стоявшемся на прошлой неделе, ре-
шение о продлении санкций на оче-
редные полгода было принято ав-
томатически, без обсуждения. При 
этом участники встречи (в частно-
сти, премьер Словакии Роберт Фи-
цо) дали понять: в следующий раз та-
кого не произойдет, и тема санкций 
будет как минимум обсуждаться.

Причем есть вероятность, что 
в 2018 году обсуждение это пройдет 
в более благоприятной для РФ обста-
новке. Если удастся договориться 
о введении в Донбасс миротворцев 
ООН или если Верховная рада так 
и не примет необходимых для мир-
ного урегулирования законов, Мо-
сква уже не будет восприниматься 
как единственная деструктивная си-
ла на юго-востоке Украины. И у пред-
ставителей условного российского 
лобби в ЕС (к которому теперь, оче-
видно, присоединится Австрия) по-
явится повод поставить вопрос о хо-
тя бы частичном смягчении санк-
ций. К тому же во второй половине 
2018 года председательствовать в Ев-
росоюзе и во многом определять его 
внешнеполитическую повестку дня 
будет именно Вена.

К условному россий-
скому лобби в ЕС 
 может добавиться 
Австрия

В новый год без Вашингтона
Российские эксперты теряют надежду на взаимодействие с США в обозримом будущем

В распоряжении ”Ъ“ оказался доклад 
Российского  совета по международ-
ным делам (РСМД), который будет опу-
бликован на этой неделе. В нем описы-
ваются основные трудности, с которыми 
столкнулась Россия во внешней поли-
тике в 2017 году, и возможности их ре-
шения — уже в 2018-м. При этом если 
в случае с США речь идет лишь об «управ-
лении противостоянием», то с ЕС дела 
обстоят лучше — там эксперты сохраня-
ют надежду на «выборочное сотрудни-
чество». Ключами к сближению с Брюс-
селем авторы доклада называют «даже 
минимальный прогресс по украинскому 
вопросу» и конструктивный диалог о ки-
бербезопасности. Однако эти же  темы 
могут ухудшить отношения еще боль-
ше — если переговоры по ним закончат-
ся неудачей.

Доклад РСМД «Внешняя политика Рос-
сии: взгляд в 2018 год», подготовленный ра-
бочей группой во главе с Андреем Кортуно-
вым и Иваном Тимофеевым, не выглядит оп-
тимистичным. Как признают авторы 19-стра-
ничного документа, ожидать улучшения в от-
ношениях РФ и Запада не стоит. В списке уг-
роз, с которыми столкнется Москва, указа-
ны «экстерриториальное использование 

санкций США против России и ее зарубеж-
ных партнеров», «сворачивание сотрудниче-
ства РФ и США по оставшимся направлени-
ям» и «наращивание взаимных мер сдержи-
вания со стороны РФ и НАТО». Кроме того, Ва-
шингтон и его союзники могут попытаться 
«размыть легитимность российской поли-
тической системы» на фоне президентских 
выборов, запланированных на март, счита-
ют авторы доклада. Скорее всего, без разгово-
ров о «руке Кремля» не обойдутся и промежу-
точные выборы в Конгресс США. По мнению 
экспертов, и республиканцы, и демократы 
захотят разыграть эту карту.

Впрочем, 2018 год принесет и ряд возмож-
ностей. На западном направлении они свя-
заны преимущественно с ЕС. Благодаря это-
му «в 2018 году может оформиться тенденция 

”
разноскоростных“ режимов санкций в от-

ношении России», считают авторы доклада. 
Впрочем, излишний оптимизм здесь неуме-
стен. «В отношениях с ЕС у России будет ог-
раничено пространство для маневра»,— го-
ворится в документе. Эксперты надеются, 
что с Брюсселем у Москвы может получиться 
«выборочное сотрудничество», особенно при 
условии прогресса в урегулировании ситуа-
ции в Донбассе. Еще одной темой для диалога 
с ЕС в 2018 году будет кибербезопасность, при-

чем она может привнести в отношения как 
позитив, так и дополнительную токсичность.

Дело в том, что 25 мая 2018 года вступа-
ет в силу новый регламент ЕС по обработ-
ке персональных данных. «Он вполне мо-
жет конфликтовать с 

”
пакетом Яровой“, ко-

торый вступит в силу в июле,— предпола-
гают авторы документа.— С большой веро-
ятностью он будет ориентирован на сдер-
живание РФ, хотя при благоприятном раз-
витии событий может стать каналом взаи-
модействия». Даже если улучшений в отно-
шениях с Западом достичь не удастся, Рос-
сии следует попытаться «управлять проти-
востоянием», пишут эксперты, называя это 
«центральной задачей» внешней политики 
на 2018 год на этом  направлении.

Противостояние с США будет ощущать-
ся и в Тихоокеанском регионе, утверждают 
авторы доклада, делая акцент на кризисе во-
круг КНДР. «Существует вероятность того, что 
Китай и Россия смогут убедить КНДР хотя бы 
временно отказаться от испытаний в обмен 
на частичное сокращение военной активно-
сти США, Южной Кореи и Японии. При этом 
Вашингтон и союзники не пойдут на значи-
тельное сокращение планов учений и про-
чих мероприятий оборонного плана»,— го-
ворится в документе. Сотрудничество с Кита-

ем, как считают эксперты РСМД, будет укре-
пляться, особенно если Пекин сам столкнет-
ся с «санкционными действиями США».

Центральной темой постсоветского про-
странства, считают авторы доклада, останет-
ся конфликт на Украине. В частности, «пред-
метом ожесточенного торга дипломатов» ста-
нет вопрос размещения миротворцев в Дон-
бассе. Ситуацию усложнит и внутриполи-
тическая ситуация на Украине, но ожидать 
«кризисного сценария дезинтеграции» не 
стоит — по крайней мере, в 2018 году. Что ка-
сается союзников Москвы по ЕАЭС, то для со-
хранения гармоничных отношений с ними 
необходимо создать «модель социально-эко-
номического и политического развития, ко-
торая была бы привлекательной для соседей 
и снижала бы их стремление интегрировать-
ся в иные геоэкономические или геополити-
ческие конструкции». Эксперты напоминают 
об этом в связи с тем, что в 2018 году вступит 
в силу договор о сотрудничестве между Брюс-
селем и Ереваном и завершится ратифика-
ция аналогичного соглашения с Астаной. Но 
говорить об этом как о вызове было бы преу-
величением — авторы доклада считают воз-
можной «отработку моделей неконфликтно-
го сочетания взаимодействия с ЕС и ЕАЭС».

Кирилл Кривошеев

Казахстан и Киргизия растаможили отношения
Конфликт между республиками удалось урегулировать

Кризис в отношениях Казахстана и Кир-
гизии — ключевых партнеров России 
в рамках Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС), вызванный неурегулиро-
ванным таможенным конфликтом Аста-
ны и Бишкека, завершен. Новый прези-
дент Киргизии Сооронбай Жээнбеков 
поздравил своего казахстанского колле-
гу Нурсултана Назарбаева с 26-летием 
независимости страны, призвав строить 
отношения «в духе союзничества и стра-
тегического партнерства». Непростое 
примирение произошло после того, как 
лидеры двух стран на встрече в Минске 
утвердили меры по пресечению серого 
импорта через киргизскую границу, на-
носившего ущерб казахстанской эконо-
мике и осложнявшего многостороннее 
сотрудничество в рамках ЕАЭС.

День независимости Казахстана отмечал-
ся два дня, 16 и 17 декабря, и был приурочен 
к принятию закона о независимости и госу-
дарственном суверенитете от 16 декабря 1991 
года. В поздравлении Нурсултану Назарбаеву, 
направленном в минувшую субботу, прези-
дент РФ Владимир Путин отметил, что отноше-
ния Москвы и Астаны на нынешнем этапе не-
обходимо рассматривать «в контексте набира-
ющих обороты евразийских интеграционных 
процессов» на постсоветском пространстве.

Между тем Астана, на протяжении по-
следних лет призывавшая к активизации 
сотрудничества в рамках ЕАЭС, фактически 
получила к очередному Дню независимости 
особый подарок. Им стало урегулирование 
давнего таможенного конфликта с Киргизи-
ей, отравлявшего отношения двух соседей 
и дискредитировавшего столь близкую ка-
захстанскому руководству идею интеграции 
на постсоветском пространстве.

Подтверждением произошедшей норма-
лизации отношений Астаны и Бишкека ста-
ло поздравление, направленное Нурсултану 
Назарбаеву новым президентом Киргизии 
Сооронбаем Жээнбековым, вступившим 
в должность 24 ноября. Тон послания, в кото-
ром казахстанский народ назван «братским», 
оказался непривычно теплым для весьма на-
пряженных в последние годы отношений 
между двумя странами, достигших своей 
низшей точки при предыдущем президен-
те Киргизии Алмазбеке Атамбаеве. Поже-
лав Казахстану «мира и процветания», пре-
зидент Жээнбеков выразил уверенность, что 
двусторонние отношения «в духе союзниче-
ства и стратегического партнерства и в даль-
нейшем будут крепнуть и развиваться».

Проблема серого импорта из соседней ре-
спублики возникла в связи с неконтролируе-
мой контрабандой товаров в Казахстан, при-
чиной которой, по версии Астаны, стало не-
желание киргизской стороны придержи-
ваться требований торговли в рамках ЕАЭС. 
Последний всплеск таможенного конфлик-
та произошел 10 октября, когда Астана резко 
ужесточила контроль на границе с Киргизи-
ей (см. 

”
Ъ“ от 4 декабря).

В условиях таможенного конфликта отно-
шения с Казахстаном стали одним из самых 
болезненных вопросов президентской гон-
ки в Киргизии, завершившейся 15 октября. 
Напомним, что в ходе последней избиратель-
ной кампании в Киргизии были предпри-
няты попытки представить торговый спор 
с Астаной как проявление скрытого поли-
тического давления со стороны Казахстана, 
стремящегося найти способы подчинить себе 
Бишкек. «Ставленником Астаны» некоторые 
киргизские политики тогда называли оппо-
зиционного кандидата Омурбека Бабанова.

«Одной из причин конфликта стала эмо-
циональная несдержанность экс-президен-
та Алмазбека Атамбаева, который обви-
нил Нурсултана Назарбаева во вмешатель-
стве в избирательную кампанию»,— зая-
вила 

”
Ъ“ депутат от оппозиционной фрак-

ции парламента «Ата Мекен» Наталья Ни-
китенко. По ее мнению, больше всех от это-
го пострадали граждане Киргизии, а так-
же имидж ЕАЭС. «Холодную войну между 
Киргизией и Казахстаном остановила сме-
на власти в Бишкеке. Новый президент Со-
оронбай Жээнбеков начал процесс норма-
лизации двусторонних отношений»,— по-
яснила 

”
Ъ“ госпожа Никитенко.

Встретившись в Минске 30 ноября, все-
го через неделю после инаугурации Соорон-
бая Жээнбекова, лидеры двух стран обсуди-
ли «дорожную карту» примирения, которая 
была подписана их представителями в Аста-
не 2 декабря.

«На первое место в казахско-киргизских от-
ношениях вышел прагматизм,— пояснил 

”
Ъ“ 

независимый казахстанский эксперт, дирек-
тор консалтинговой компании 

”
Группа оцен-

ки рисков“ Досым Сатпаев.— Во внешней тор-
говле Киргизии Казахстан занимает второе 
место после России. Кроме того, значительная 
часть киргизской элиты и населения прямо 
или косвенно связана с этой торговлей, и не-
давняя нездоровая ситуация на границе нане-
сла серьезный удар и по ним лично».

По словам господина Сатпаева, подоб-
ную политику исправления конфликтов 
с соседями до Сооронбая Жээнбекова прово-
дил другой среднеазиатский лидер — пре-
зидент Узбекистана Шавкат Мирзиёев, при-
шедший к власти в Ташкенте после заверше-
ния эпохи президента Каримова. «Сменив 
Ислама Каримова на посту главы государ-

ства, Шавкат Мирзиёев начал восстанавли-
вать отношения с соседями. Судя по всему, 
новый президент Киргизии осознал необ-
ходимость быстро восстановить отношения 
с Казахстаном — тем более что проблема се-
рого импорта наносила сильнейший удар по 
репутации ЕАЭС»,— говорит Досым Сатпаев. 
И добавляет: «Как бывший премьер, Соорон-
бай Жээнбеков очень хорошо знает, что та-
кое экономика, и он действовал с точки зре-
ния своего опыта».

С мнением о том, что негативные послед-
ствия таможенного конфликта Казахстана 
и Киргизии выходили далеко за рамки от-
ношений двух стран, создавая нежелатель-
ные прецеденты несоблюдения своих обя-
зательств не только Киргизией, но и дру-
гими членами ЕАЭС, согласен российский 
эксперт, директор программы безопасно-
сти Центральной Азии ПИР-Центра Вадим 
Козюлин.

«Серый импорт в рамках ЕАЭС, симво-
лом которого в свое время стала преслову-
тая 

”
белорусская креветка“,— это системная 

проблема. Судя по последним примиритель-
ным заявлениям из Бишкека, киргизская 
сторона предпочла продолжению конфлик-
та примирение, что, в принципе, можно 
считать победой Астаны. Однако возобнов-
ления торгового спора в дальнейшем мож-
но будет избежать только в случае неукосни-
тельного выполнения всеми сторонами 

”
до-

рожной карты“ по разрешению конфликта, 
предложенной Казахстаном. Говорить о том, 
что этот оптимистичный сценарий в самом 
деле будет реализован, пока преждевремен-
но»,— считает господин Козюлин.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев;  
Кабай Карабеков, Бишкек
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22553,22 (–141,23)
РТС 1148,27 (−5,05)
FTSE 100 7490,57 (+42,45)

DAX 30 13103,56 (+35,48)
DJIA 24651,74 (+143,08)
NASDAQ Composite 6936,58 (+80,06)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.12.17
Австралийский доллар 45,2813
Английский фунт 79,0892
Белорусский рубль** 29,0141
Датская крона* 93,2605

Доллар США 58,8987
Евро 69,4298
Индийская рупия*** 91,8570
Казахский тенге*** 17,5647

Канадский доллар 46,1770
Китайский юань* 89,1324
Норвежская крона* 71,0513
СДР 83,3263

Сингапурский доллар 43,7583
Новая турецкая лира 15,2390
Украинская гривна* 21,3324
Шведская крона* 69,8514

Швейцарский франк 59,6020
Японская иена*** 52,5248
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На этой неделе в Буэнос-Айресе за-
вершилась министерская конферен-
ция ВТО — единственное мероприя-
тие такого уровня, на котором соби-
раются представители всех стран—
членов организации (их уже 164). Од-
нако пока растущее число участни-
ков никак не соответствует масшта-
бу решений — в этот раз таковых и 
вовсе не оказалось.

Критика системы международ-
ной торговли и ВТО как ее основы 
уже стала общим местом, на сла-
бость организации указывают и в 
РФ, и в США примерно с одинако-
вой частотой. Разве что в Москве, ис-
ходя из более слабой торговой по-
зиции, высказываются за усиление 
ВТО — а в Вашингтоне при новой ад-
министрации Дональда Трампа, нао-
борот, все менее терпимо относятся 
к многосторонним форматам. В этот 
раз США отказались участвовать в 
соглашении о закупках продоволь-
ствия для резервов, указав на то, что 
это односторонняя уступка развива-
ющимся странам (последние полу-
чили бы возможность наращивать 
резервы выше оговоренных лими-

тов и использовать их для поддер-
жки цен на аграрную продукцию). 
При этом в Индии, для которой во-
прос является ключевым во всей по-
вестке ВТО, восприняли такой под-
ход как нарушение прежних догово-
ренностей — в 2013 году страны ут-
вердили масштабный пакет по упро-
щению процедур торговли (его гло-
бальный эффект оценивается более 
чем в $400 млрд), и вопрос о резер-
вах в Дели рассматривали как ча-
стичную компенсацию за поддер-
жку этого пакета.

Принцип «игры с нулевой сум-
мой» действительно плохо приме-
ним в многосторонних перегово-
рах — если каждая страна попробует 
просчитывать эффект от поддержки 
той или иной инициативы исклю-
чительно с позиции «выиграть сей-
час не меньше, чем потерять», то спи-
сок двусторонних претензий окажет-
ся практически бесконечен, а шансы 
их урегулировать — минимальны. 
Отчасти поэтому многие инициати-
вы в процессе переговоров сводят-
ся к почти анекдотическим формам. 
Так, по субсидиям в рыбной отрасли, 
которые на практике не регулируют-
ся, готовится документ об «ограниче-
нии субсидирования нелегального 
вылова рыбы» (на самом деле подра-
зумеваются не прямые субсидии бра-
коньерам, а более широкие меры, от 
которых последние выигрывают).

При этом более амбициозные па-
кеты договоренностей об электрон-
ной торговле, о регулировании в 
сфере услуг и инвестициях вряд ли 
в ближайшие годы получат поддер-
жку большинства в ВТО, если не бу-
дут сведены к безболезненным реко-
мендациям. С 2001 года, когда был 
запущен Дохийский раунд, такие 
переговоры сводятся к обсуждению 
позиции развивающихся стран — а 
степень открытости их экономик от-
нюдь не равномерна. В том же Китае 
готовы говорить об открытости то-
варных потоков — но одним из на-
иболее крупных глобальных барье-
ров в сфере услуг остается великий 
китайский фаервол.

правила  
игры

Ключевой проблемой 
отсутствия прогресса 
в торговых перего
ворах ВТО остается 
низкая степень 
 открытости развива
ющихся экономик

в многосторонние переговоры 
изучает корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

LTE готовят конкурента
«Юниселу» разрешат тестировать стандарт связи McWill
Роскомнадзор и Минкомсвязь реши-
ли дать второй шанс стандарту  связи 
McWill. Ведомства согласились выде-
лить частоты для его тестирования 
в России компании «Юнисел», входя-
щей в группу «НИРИТ Синвей Телеком 
Технолоджи». Эксперты сомневаются, 
что технология может получить раз-
витие, так как не видят у нее преиму-
ществ перед LTE.

Государственная комиссия по радиочасто-
там (ГКРЧ) планирует выделить «Юниселу», 
принадлежащему группе «НИРИТ Синвей 
Телеком Технолоджи» (НСТТ), полосу частот 
1785–1805 МГц для исследований электро-
магнитной совместимости радиоэлектрон-
ных средств стандарта McWill (NG-1), следу-
ет из материалов комиссии (есть у 

”
Ъ“). В Во-

ронежской области будут проводиться иссле-
дования с РЭС гражданского назначения, а в 
Московской, Мурманской, Нижегородской 
областях и Краснодарском крае — с РЭС во-
енного и специального назначения. Частоты 
будут выделены на шесть месяцев. Согласие 

дали Роскомнадзор, Минкомсвязь и спец-
связь ФСО. Окончательное решение будет 
принято 28 декабря.

McWill (NG-1) разработан группой Xinwei 
Telecom Enterprise и в 2010 году одобрен Ме-
ждународным союзом электросвязи в каче-
стве международного стандарта широкопо-
лосного беспроводного доступа. Он обес-
печивает передачу данных со скоростью до 
15 Мбит/с. Из презентации НСТТ (есть у 

”
Ъ“) 

следует, что технология может быть исполь-
зована для выделенных корпоративных или 
ведомственных сетей с набором голосовых 
сервисов, сервисов M2M/IoT (интернет-ве-
щей) и передачи видео, а также сетей под-
вижной радиосвязи, подключаемых к сетям 
общего пользования.

НСТТ учреждена в 2011 году китайской 
Xinwei и ЗАО «Национальный институт ра-
дио и инфокоммуникационных техноло-
гий». В 2013 году по согласованию с Минком-
связью и ГКРЧ НСТТ приобрела у Евгения 
Ройтмана «Юнисел», «Лардекс», «Белитон» и 
«КватроПлюс», владеющие частотами в диа-

пазоне 1800 МГц. Но в июле 2016 года ГКРЧ 
решила отозвать частоты: против их выделе-
ния выступили Роскомнадзор и Минтранс. 
НСТТ пыталась оспорить решение в суде, но 
в ноябре 2016 года он отказал в удовлетворе-
нии требований. Компания подавала апел-
ляцию, но решение осталось без изменений.

Из презентации НСТТ также следует, что в 
2016 году компания уже начала строительст-
во сетей McWill в России и подписала мемо-
рандум с Тульской региональной корпораци-
ей развития государственно-частного парт-
нерства о создании в области предприятия 
по производству оборудования для McWill. В 
2017 году продолжилась работа по передаче 
технологии от китайских партнеров россий-
скому предприятию в рамках полной лока-
лизации производства оборудования на тер-
ритории России, говорится в презентации. 
McWill предлагается использовать в рамках 
проекта «Безопасный город», развития теле-
метрии и видеонаблюдения в нефтяной и га-
зовой промышленности, а также в системах 
связи для железнодорожного транспорта.

Стандарт McWill использует метод досту-
па к радиоканалу, сходный с тем, который 
применяется в LTE и WiMax, поясняет веду-
щий эксперт по 5G Ericsson в России Геор-
гий Муратов. «Сомневаюсь, что технология 
может получить существенное развитие или 
как-то повлиять на рынок: у нее нет значи-
мых преимуществ перед тем же LTE»,— отме-
тил он. Кроме того, для развития стандарта 
будет иметь большое значение наличие гло-
бальной экосистемы, уверен господин Мура-
тов, а чтобы устройства не были дорогостоя-
щими, потребовалось бы их массовое произ-
водство мировыми гигантами. С другой сто-
роны, другое применение частотам 1785–
1805 МГц, которые находятся между двумя 
полосами, использующимися для GSM и LTE, 
найти трудно. Большинство регуляторов во 
всех странах мира, добавляет Георгий Мура-
тов, пока не знают, что с этим кусочком ча-
стот делать, и «если найдется тот, кто сможет 
найти ему применение и заплатит за это в 
бюджет, регулятор будет только рад».

Юлия Тишина

Банкиры вступились за отказников
Черному списку ЦБ показан срок давности
Банковские ассоциации в попытке уско-
рить решение проблемы с черным спи-
ском отказников направили свои идеи 
в ЦБ. Чтобы у клиентов появился вы-
ход, предлагается ввести испытатель-
ный срок для нарушителей-новичков, 
а также срок давности, по истечении 
 которого будет происходить автомати-
ческое исключение. Кроме того, спи-
сок стоит дополнить данными о банках, 
из-за которых клиент попал в него, что-
бы у остальных была возможность уточ-
нить информацию, уверены участники 
рынка. Росфинмониторинг и ЦБ обеща-
ли изучить предложения.

Ассоциация «Россия» обнародовала свою 
переписку с ЦБ, посвященную работе банков 
с так называемыми черными списками отказ-
ников. По оценкам «России», количество слу-
чайных лиц, попавших в список, не превы-
шает 5% (в отдельных банках доходит до 10%), 
но вот попавших незаслуженно (подозрения в 
нарушении антиотмывочного закона 115-ФЗ 
не подтвердились) — 30% и более. Остальные 
получили отказ заслуженно.

• Черный список отказников ЦБ рассылает 
банкам с июня. В него попадают клиенты, ко-
торым банки отказали в обслуживании или 

проведении операций из-за подозрений в на-
рушении 115-ФЗ. С компаниями и физлица-
ми из списка кредитные организации предпо-
читают не иметь дел (см. 

”
Ъ“ от 6 октября). 

По данным ассоциации «Россия», сейчас в списке 
200 тыс. компаний, 120 тыс. индивидуальных 
предпринимателей и 200 тыс. физлиц.
ЦБ и Росфинмониторинг разработали ме-

ханизм реабилитации, но лишь для добросо-
вестного меньшинства в рамках рекоменда-
ций банкам (см. 

”
Ъ“ от 13 ноября) и законопро-

екта (см. 
”
Ъ“ от 27 ноября). На прошлой неделе 

законопроект прошел второе чтение в Госду-
ме. Но для большинства участников списков, 
даже единожды оступившихся, пока шанса на 
исключение нет. «Нам известны случаи, когда 
представители малого бизнеса попали в чер-
ный список из-за собственной ошибки, ча-
сто допущенной из-за незнания законов или 
недопонимания последствий,— отмечает 
президент 

”
Опоры России“ Александр Кали-

нин.— И мы считаем, что крайне важно дать 
шанс исправиться и таким клиентам банков».

Именно на них и направлены предложе-
ния банковского сообщества. В первую оче-
редь предлагается ввести испытательный 
срок (например, квартал) для получивших от-
каз в открытии счета, чтобы новый банк мог 

изучить клиента и вынести о нем собственное 
суждение. Кроме того, банкиры предлагают 
информировать Росфинмониторинг о прие-
ме на обслуживание клиентов из списка, регу-
лярно отчитываться по ним с оценкой и пред-
ложением либо исключить клиента из спи-
ска, либо подтверждать риски. Также ассоци-
ация предлагает установить сроки давности 
(например, три года), по истечении которых 
клиент будет исключен из списка автомати-
чески. По словам исполнительного вице-пре-
зидента Ассоциации российских банков (АРБ) 
Юрия Кормоша, аналогичные предложения 
подавали в ЦБ и от АРБ. «Банки сталкивались 
с вполне добропорядочными клиентами, ко-
торые в тяжелые для себя времена связались 
с сомнительными контрагентами, провели 
трансакцию и попали в черный список,— го-
ворит он.— Мы считаем необходимым сме-
щать вектор с клиентов на трансакции».

В целом же банкиры поддерживают идею 
рассылки черных списков отказников, но счи-
тают их недостаточно информативными. 96% 
опрошенных ассоциацией «Россия» банков 
назвали список «полезным инструментом». 
При этом 51% респондентов считает содержа-
щуюся в нем информацию неполной. Банки-
ры хотят видеть в черном списке максимум 

подробностей о виде операции, причинах от-
каза, а также знать, какой именно банк отка-
зал в ее проведении. Как следует из письма, 
это необходимо, чтобы иметь возможность за-
просить у отказавшего банка подробности, та-
кой подход позволит принимать более взве-
шенные решения. Впрочем, против расшире-
ния списка выступают юристы. «Раскрытие 
наименования отказавшего банка может дать 
возможность этой кредитной организации 
транслировать свое мнение рынку, через от-
веты на запросы,— отмечает глава коллегии 
адвокатов 

”
Старинский, Корчаго и партнеры“ 

Евгений Корчаго.— В случае недобросовест-
ного поведения банка подобное расширение 
информации будет еще больше ухудшать по-
ложение банковских клиентов-отказников».

В ЦБ пообещали изучить предложения бан-
ковского сообщества. Собеседник 

”
Ъ“ в Рос-

финмониторинге отметил, что зарубежная 
практика содержит примеры реабилитации 
для нарушивших антиотмывочное законо-
дательство клиентов. Например, с тем же ис-
пытательным сроком, когда провинившаяся 
компания подвергается особому контролю. 
Принципиально ничего против подобного 
подхода в Росфинмониторинге не имеют.

Вероника Горячева

Глава Кузбасса Аман Тулеев хочет 
 ограничить выдачу новых угольных 
лицензий в регионе и снизить добы-
чу до 200 млн тонн, по официальной 
версии — чтобы ограничить экологи-
ческий ущерб. Он уже попросил пол-
преда президента в СФО Сергея Меняй-
ло донести эту позицию до Москвы. 
Источники 

”
Ъ“ считают инициативу 

попыткой притушить экологические 
протесты перед выборами, а крупные 
компании не верят, что она реально 
может их затронуть.

Губернатор Кемеровской области Аман Ту-
леев 15 декабря на совещании у полпреда пре-
зидента в СФО Сергея Меняйло заявил, что в 
2017 году в регионе были отменены пять 
аукционов Роснедр по разработке угольных 
участков, хотя и «с большим трудом», и разра-
батывать новые не надо: «Существующие шах-
ты и разрезы дают необходимое количество 
угля». «Я не могу выходить на главу государст-
ва без вас, остальных я всех прошу: поддержи-
те просьбу прекратить выдачу лицензий»,— 
обратился губернатор к полпреду.

В Кузбассе работают более 100 угольных 
компаний, в том числе входящие в крупные 
холдинги, в регионе добывается 70% россий-
ского угля. В 2017 году добыча должна соста-
вить около 240 млн тонн угля (рост на 5,5%). 
«На Россию идет 80 млн тонн, остальное — 
Юго-Восточная Азия, Корея, Китай, Индия. 
Получается, что мы полностью работаем на 
экспорт, гробим свою природу. Нам остается 
только дым и газ»,— подчеркнул губернатор. 
Он также обратил внимание на проблему сей-
смоактивности — ежегодно в Кузбассе произ-
водится более 3 тыс. взрывов, в январе—октя-
бре произошло 124 сейсмособытия с магни-
тудой до 2,3 балла. По мнению господина Ту-
леева, добычу в Кузбассе необходимо умень-
шить до 200 млн тонн. Сергей Меняйло под-
держал идею губернатора и пообещал связать-
ся с Роснедрами.

Аман Тулеев уже выступал за ограничение 
добычи угля в регионе на уровне 180–200 млн 
тонн в середине 2000-х годов, а в ноябре 2016 
года заявил в бюджетном послании, что «220–
225 млн тонн угля в год — это экологический 
предел». Нынешняя инициатива последова-
ла за протестами против расширения дейст-
вующих угольных разрезов около Новокуз-
нецка. Однако позицию губернатора сложно 
назвать последовательной: в конце ноября 
он критиковал протестующих, так как закры-
тие разрезов может привести к потере рабо-
чих мест, но уже в начале декабря выступил 
«категорически против выдачи новых лицен-
зий». Местные экологические активисты счи-
тают, что губернатор хочет «успокоить жите-
лей перед выборами». «Только в одном Кисе-
левске, где живут 90 тыс. человек, больше де-

сятка угольных разрезов, и их границы под-
ступают вплотную к домам,— говорит коор-
динатор движения 

”
Экозащита“ Антон Ле-

ментуев.— В регионе как минимум 54 посел-
ка с такой же проблемой».

В правительстве прямо инициативу губер-
натора не критикуют, но отмечают необходи-
мость восполнения запасов Кузбасса. В Минэ-
нерго и Минприроды заявили 

”
Ъ“, что про-

грамма лицензирования до 2020 года предпо-
лагает, что в Кузбассе должны распределяться 
участки особо ценных коксующихся и дефи-
цитных энергетических марок угля, причем 
преимущественно для открытой отработки. В 
Минприроды уточнили, что и так «существен-
но сократили выдачу лицензий за прошедшие 
три года», при этом в Кузбассе «сравнительно 
низкая обеспеченность балансовыми запа-

сами коксующегося угля, и для обеспечения 
существующего уровня добычи коксующих-
ся углей необходимо лицензирование участ-
ков». В Прокопьевске и Киселевске в ближай-
шие годы будут ликвидированы шахты с запа-
сами около 612 млн тонн коксующихся углей, 
и необходимо их восполнение, считают в ми-
нистерстве. В то же время там пообещали «учи-
тывать позицию региональных властей».

Крупнейшие угольщики, работающие в 
Кузбассе, не готовы обсуждать инициативу 
Амана Тулеева. В Evraz, «Мечеле» и СУЭК от-
казались от комментариев, связаться с пред-
ставителями «Кузбассразрезугля» и «СДС-Угля» 
удалось. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли счита-

ют, что напрямую повлиять на планы по до-
быче и распределению участков губернатор 
сможет лишь на уровне региональных ком-
паний. Учредитель работающей в Кузбассе 
угольной компании «Ровер» (в процедуре на-
блюдения) Тимур Цориев сказал 

”
Ъ“, что не 

возражает против снижения добычи энерго-
угля, поскольку его много и цены на него не-
высокие, но сокращать добычу коксующихся 
углей марок К, КС и ОС не следует, так как но-
вых объемов на рынке почти нет.

Олег Петропавловский из БКС отмечает, 
что без восполнения ресурсной базы добы-
ча в Кузбассе и так будет падать в ближайшие 
пять лет, а целенаправленно снижать ее при 
хорошей экспортной конъюнктуре — не са-
мое очевидное решение и уступка доли рын-
ка австралийским и американским игрокам. 
Также пока рано говорить, что Дальний Вос-
ток сможет заместить Кузбасс по обеспече-
нию коксующимся углем российских метал-
лургов, продолжает аналитик: неясно, смогут 
ли Якутия или Тува обеспечить полный ма-
рочный состав, при этом транспортные издер-
жки вырастут примерно на $15 на тонну угля.

Игорь Лавренков, Кемерово; 
Татьяна Косачева, Новосибирск; 
Анатолий Джумайло, 
Ольга Никитина
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Кузбасс прикроет доступ в недра
Власти региона хотят сократить добычу угля
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные инвесторы, 
 воодушевленные возвращени-
ем цены на нефть к уровню $65 
за баррель, увеличили свое при-
сутствие на российском рынке. 
По данным Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR), объем вло-
жений в российский фондовый 
рынок на минувшей неделе со-
ставил почти $40 млн. Однако 
в ближайшие недели продажи 
могут возобновиться из-за высо-
кой вероятности расширения 
санкций в отношении России.

Последние данные EPFR свидетель-
ствуют, что международные инвесто-
ры проявляют интерес к российскому 
рынку акций. По оценке 

”
Ъ“, основан-

ной на отчете Citi Research (учитывает 
данные EPFR), объем средств, инвести-
рованных в российские фонды за не-
делю, которая закончилась 13 декаб-
ря, превысил $38 млн. Это почти вдвое 
меньше объема средств, выведенного 
неделей ранее ($72 млн), но при этом 
первый положительный результат с 
начала ноября.

Впрочем, даже такого слабого ре-
зультата было достаточно, чтобы рос-
сийские фонды оказались в числе ли-
деров среди фондов стран БРИК. Сопо-
ставимый объем средств инвесторы 
вложили в Бразилию ($37 млн). Однако 
из Китая было выведено более 
$650 млн, из Индии — почти $163 млн. 
Суммарные привлечения во все фон-
ды развивающихся рынков, по дан-
ным EPFR, за минувшую неделю с тру-
дом превысили $1,2 млрд, при этом бо-
лее 80% пришлось на Южную Корею.

Привлекательность российских и 
бразильских активов повысилась на 
фоне возвращения цен на нефть к уров-
ням 2,5-летней давности. На прошлой 

неделе стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку североморской неф-
ти Brent впервые с июня 2015 года под-
нялась выше уровня $65 за баррель. 
 Даже с учетом снижения в конце неде-
ли ее стоимость выросла за последние 
шесть месяцев более чем на 40%. «Клю-
чевой фактор роста интереса к рос-
сийским активам — решение ОПЕК+ о 

 продлении соглашения по ограниче-
нию добычи нефти, которое положи-
тельно сказалось на стоимости ключе-
вого экспортного товара России»,— от-
мечает начальник аналитического 
управления УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Евгений Воробьев. По словам на-
чальника управления инвестиций 
«Райффайзен Капитала» Владимира Ве-
денеева, в конце ноября инвесторы 
предпочитали воздерживаться от ак-
тивных действий из-за опасения но-
вых санкций, но после роста стоимости 

нефти Brent до $65 за баррель скептики 
были вынуждены капитулировать.

Поддержку рублевым активам ока-
зывают активные шаги ЦБ по смягче-
нию денежно-кредитной политики. В 
минувшую пятницу регулятор снизил 
ключевую процентную ставку сразу на 
50 б. п. (до 7,75% годовых), в то время 
как консенсус-прогноз аналитиков ис-
ходил из более умеренного снижения 
— на 25 б. п. «Высокие цены на нефть и 
решительное снижение ключевой 
ставки ЦБ вселяют в инвесторов уве-
ренность в том, что макроэкономиче-
ская обстановка в 2018 году может со-
хранить стабильность»,— отмечает ру-
ководитель управления фондовых опе-
раций УК ТФГ Равиль Юсипов.

Однако управляющие рекоменду-
ют не особо рассчитывать на иностран-
ных инвесторов, поскольку текущий 
спрос на рублевые активы носит спеку-
лятивный характер. «Основной триг-
гер настроений на российском рынке 
— ожидание по усилению антироссий-
ских санкций. Многие инвесторы 
предпочтут взять месячную паузу и не 
торопиться с формированием портфе-
лей на 2018 год»,— отмечает портфель-
ный управляющий группы «Тринфи-
ко» Фарит Закиров. По словам директо-
ра по анализу финансовых рынков и 
макроэкономики «Альфа-Капитала» 
Владимира Брагина, в феврале следую-
щего года возможно введение санкций 
со стороны США, в числе которых мо-
гут быть и ограничения на покупку 
российских долговых бумаг. «При нега-
тивном сценарии — введении запрета 
на покупку новых бумаг и требовании 
об обязательной продаже старых — бу-
дет отток из облигационных фон-
дов»,— отмечает господин Брагин.

Виталий Гайдаев

Нефть пишем,  
санкции — в уме
Интерес инвесторов к российском рынку  
не продлится долго

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, в первые часы по-
сле объявления санации скорость 
снятия наличных в банкоматах ПСБ 
достигала десятков миллионов руб-
лей в минуту.

«Несмотря на то что санация, тем 
более ЦБ, ничем не угрожает клиен-
там банка, в том числе вкладчикам, 
происходящее на рынке заставляет 
людей нервничать,— говорит анали-
тик ИК 

”
Алор Брокер“ Кирилл Яковен-

ко.— Очевидно, что массовые снятия 
наличных — паническая реакция, по-
скольку люди просто не понимают, че-
го дальше ждать от ситуации в банков-
ской системе».

• ПСБ входит в десятку крупнейших 
банков по активам. Объем средств 
 населения, по данным на 1 ноября,— 
332 млрд руб. Основные владельцы 
банка — братья Ананьевы, контроли-
рующие 50,03% акций через «Промсвязь 
Капитал Б. В.».
Банк России 15 декабря объявил о 

санации через ФКБС ПСБ и находяще-
гося у него на оздоровлении Автова-
збанка. Банк «Возрождение», который 
также контролируется сособственни-
ками ПСБ братьями Алексеем и Дмит-
рием Ананьевыми, в фонд не попал. 
Его положение ЦБ счел «финансово 
устойчивым» (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря). 

Основная проблема ПСБ — недоре-
зервирование, которую собственни-
ки не смогли решить своими силами 
(см. справку). По оценкам зампреда 
ЦБ Василия Поздышева, при оптими-
стичном сценарии Банк России пре-
доставит ПСБ 100 млрд руб., однако 
более реалистично, по его мнению, 
200 млрд руб.

На рынке о проблемах ПСБ загово-
рили вслух с августа, когда было обна-
родовано письмо сотрудника «Альфа-
Капитала» Сергея Гаврилова (см. 

”
Ъ“ от 

17 августа). Прогнозы последнего сбы-
вались с пугающей точностью: снача-
ла был санирован ФК «Открытие», за-
тем БИН-банк. Так что действия НПФ 

нельзя назвать неожиданными, хотя 
их исключительная своевременность 
может вызывать вопросы.

Официально в ПФГ «Сафмар» и ФГ 
«Будущее» не комментируют продажу 
акций ПСБ своими пенсионными 
фондами. Но источник 

”
Ъ“, близкий к 

пенсионному дивизиону «Сафмара», 
подтвердил, что НПФ «Доверие» и 
НПФ «Сафмар» избавились от акций 
ПСБ. «Из облигаций ПСБ компания 

”
Ай Кью Джи Управление активами“, 

управляющая пенсионными нако-
плениями фондов, вышла еще с сентя-
бря. Сейчас этих бумаг в портфелях УК 
нет. Также были проданы все акции 
банка из портфеля по пенсионным на-
коплениям УК»,— говорит бывший 
аналитик «Ай Кью Джи Управление ак-
тивами» Герман Махнев, который зна-
ет об этом от своих бывших коллег. 
НПФ «Будущее» продал акции ПСБ, 
рассказал источник, близкий к 
O1 Group. По его словам, продажи бу-
маг проходили с ноября: «Сейчас доля 
бумаг банка в портфеле фонда стре-
мится к нулю. В портфеле фонда оста-

лись облигации ПСБ: доля их не ма-
ленькая, однако субординированных 
облигаций среди них нет».

Пенсионные фонды продали ак-
ции ПСБ и приобрели его облигации, 
рассказал господин Поздышев. Смысл 
сделок в том, что облигации в случае 
финансового оздоровления не списы-
ваются, указал он. В ЦБ считают, что 
эти сделки должны быть рассмотрены 
в ходе тщательного расследования с 
точки зрения того, «кто все-таки был 
покупателем, кто продавцом и на ка-
кие средства эти сделки финансирова-
лись». Нужно будет проводить рассле-
дование о возможном использовании 
инсайдерской информации, указал 
господин Поздышев. Акционером 
ПСБ был также Московский кредит-
ный банк с долей 8,58%. Однако в пят-
ницу он объявил о снижении доли до 
0%, в результате закрытия сделки репо, 
основанием для этого стало введение 
в ПСБ временной администрации ЦБ.

Юлия Полякова, Илья Усов, 
Мария Сарычева,  
Ксения Дементьева

Банк повышенного сброса
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Финансовый рынок обозначил 
новые задачи для Банка России 
на 2018 год в рамках ежегодного 
проекта «233 KPIs». Всего регуля-
тору поступило 41 предложение, 
из которых 30 — новые, осталь-
ные же остаются в портфеле ини-
циатив. И хотя многие назван-
ные участниками рынка проб-
лемы в ЦБ признают, решить их 
в следующем году не обещают. 

Окончательный список заданий 
в рамках «233 KPIs» появится 
 после утверждения на сайте 
 регулятора.

Ежегодное заседание представите-
лей всех финансовых отраслей ЦБ и са-
морегулируемых организаций (СРО) 
по проекту «233 KPIs» состоялось в кон-
це прошлой недели. «233 KPIs» — свое-
образный сборник идей и предложе-
ний, сформулированных рынком ис-

ходя из его насущных потребностей, 
которые регулятор принимает в каче-
стве своих задач на год. Впервые про-
ект был реализован в 2013 году.

В течение 2017 года в Банк России 
поступило 41 предложение по разви-
тию финансового рынка, из них но-
вых — 30, остальные представляют со-
бой обновления уже существующих. 
Это значительно меньше, чем год на-
зад: тогда неисполненных пунктов 

проекта было 75. На конец 2017 года к 
исполнению была принята 21 иници-
атива, в текущей работе находится 12 
инициатив, по 8 участникам рынка 
было отказано. Каждая отрасль могла 
дополнить портфель не более чем тре-
мя новыми предложениями.

Если в 2016 году участники рынка в 
основном предлагали регулятору ини-
циировать процессы по оптимизации 
налогообложения, то в этом году такое 
предложение поступило только от 
двух отраслей — страховой и сектора 
товарного рынка. Так, по словам при-
сутствовавшего на заседании советни-
ка президента СПМТБ Александра 
Миллермана, в 2018 году в Налоговый 
кодекс необходимо внести измене-
ния, которые позволят освободить не-
резидентов на территории РФ от нало-
га на доходы, полученные от операций 
с биржевыми деривативами. Замести-
тель главы Всероссийского союза стра-
ховщиков Элла Платонова отметила, 
что отрасль просит заняться выравни-
ванием налоговой политики по корпо-
ративным программам пенсионного 
страхования и продуктам НПФ, однако 
ЦБ отказался принять этот KPI, сослав-
шись на задержку в формировании за-
конодательства об индивидуальном 
пенсионном капитале.

Получила продолжение прошло-
годняя тема допуска к упрощенной 
идентификации всех категорий участ-
ников рынка. В 2016 году с таким пред-
ложением выступили сразу две про-
фессиональных СРО — НАУФОР (объе-
диняет брокеров, дилеров и управляю-
щих) и ПАРТАД (объединяет компании 
из сферы учетной системы). Речь шла о 
возможности для регистраторов под-
ключаться к государственным систе-

мам идентификации граждан (ЕСИА и 
СМЭВ), для чего требовалось внести из-
менения в антиотмывочное законода-
тельство. Проблема сейчас находится в 
процессе решения.

Представители негосударственных 
пенсионных фондов высказали свои 
пожелания по расширению перечня 
доступных для инвестирования ин-
струментов за счет иностранных цен-
ных бумаг. Первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов отметил, что диалог уже ини-
циирован, однако это не означает, что 
вопрос будет решен положительно, и 
тем более в течение 2018 года.

Со стороны эмитентов поступило 
предложение решить проблему «спя-
щих акционеров» — лиц, которых в 
течение долгого времени не удается 

привлечь к участию в корпоративных 
действиях по причине отсутствия ак-
туальных персональных данных. Од-
нако решение этой проблемы не во-
шло в портфель KPI на 2018 год, по-
скольку, по словам директора депар-
тамента корпоративных отношений 
ЦБ Елены Курицыной, до сих пор ры-
нок не договорился о том, что именно 
он понимает под термином «спящий 
акционер».

Брокеры и дилеры подняли во-
прос о передаче индивидуальных ин-
вестиционных счетов после отзыва 
лицензии у профучастника, являю-
щегося банком, другому брокеру. По 
словам вице-президента НАУФОР 
Алексея Артамонова, такие кейсы 
уже появились на рынке, решить же 
проблему в соответствии с текущим 
законодательством не удается. Госпо-
дин Швецов проблему признал, одна-
ко сообщил, что рассчитывать на ее 
разрешение в 2018 году не стоит, так 
как предстоит вносить изменения в 
различные законы, в том числе в за-
кон «О несостоятельности (банкротст-
ве) кредитных организаций».

Впервые в годовой сессии приняли 
участие представители кредитных ор-
ганизаций и платежных систем. При-
сутствовал на заседании и представи-
тель ломбардов, которые не вошли в 
периметр проекта «233 KPIs» в этом го-
ду. Председатель Ассоциации развития 
ломбардов Сергей Соковников зая-
вил, что этот рынок также желает при-
нять участие в проекте и уже составил 
«дорожную карту» развития.

Окончательная версия актуального 
портфеля KPI ЦБ на 2018 год будет опу-
бликована на сайте регулятора.

Мария Сарычева

Рынок поставил новые задачи ЦБ
Регулятору предстоит утвердить «233 KPIs»

Рынок предлагает,  
что нужно сделать,  

и расставляет приоритеты. 
Мы их оцениваем, смотрим 

ресурсы и смотрим,  
не противоречат ли 

предложения 

”направлениям“,  
и включаем это в пайплайн

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

30 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т П Л А Н  С А М О О З Д О Р О В Л Е Н И Я  Н Е  У Д А Л С Я

Комплексная инспекционная проверка ЦБ в Промсвязьбанке (ПСБ) завершилась 
в конце мая 2017 года. По ее итогам банк был проинформирован о необходимости 
доформирования 104 млрд руб. резервов. Оценка дистанционного надзора в конце 
лета насчитала банку дополнительным резервов еще примерно на 100 млрд руб. 
После этого с собственниками и менеджментом банка велись переговоры по пои-
ску решений. Собственники предлагали несколько планов повышения финансовой 
устойчивости. Все они основывались на возможности значительной рассрочки по 
доформированию резервов на срок не менее трех лет. За это время капитал банка 
должен был пополниться и компенсировать это доначисление резервов за счет 
прибыли самого банка. «Эти планы были рассмотрены, но нами были не приняты 
как возможные к исполнению по двум причинам,— отметил зампред ЦБ Василий 
Поздышев.— У нас нет законодательной возможности дать такую большую рас-
срочку по доформированию резервов. Единственная возможность — при финансо-
вом оздоровлении через АСВ... Использовать старый механизм санации для такого 
крупного банка Банк России не готов». Кроме того, прибыль банка, судя по теку-
щим показателям, невелика и нестабильна для реализации таких масштабных опе-
раций. Так, по итогам 11 месяцев текущего года ПСБ показал прибыль 16 млрд 
руб., притом большая ее часть сформирована за счет роспуска резервов, а не бла-
годаря генерированию доходов от бизнеса, отметили в ЦБ. «Когда все варианты 
без использования средств Фонда консолидации банковского сектора были изуче-
ны и рассмотрены, мы пришли к тому решению, которое было принято»,— заклю-
чил господин Поздышев. Юлия Полякова

38 миллионов 
долларов
составил объем вло-
жений иностранных 
инвесторов в фон-
ды, ориентирован-
ные на Россию, на 
минувшей неделе, 
по данным Emerging 
Portfolio Fund 
Research

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Республика Коми решила про-
дать на торгах около 41% акций 
железнодорожного проекта «Бел-
комур» минимум за 540 млн руб. 
Регион рассчитывает привлечь 
в проект крупного инвестора, 
 основным интересантом назы-
валась китайская Poly Group. 
В апреле проект поддержал 
 премьер Дмитрий Медведев, 
но, по данным 

”
Ъ“, в его эконо-

мической эффективности сом-
невается ОАО РЖД, которое 
предлагает рассматривать его 
реализацию после 2025 года.

Власти Коми решили продать 
40,8% акций в железнодорожном 
проекте «Белкомур», сообщило ми-
нимущества республики. Стартовая 
цена соответствует номиналу — 
539,8 млн руб., аукцион назначен на 
30 января 2018 года. «Такое решение 
на сегодня единственный перспек-
тивный вариант вовлечения в про-
ект крупных игроков, готовых фи-
нансировать строительство маги-
страли»,— пояснил 

”
Ъ“ глава мини-

мущества Коми Александр Сажин.
Компания «Белкомур» (Белое мо-

ре—Коми—Урал) была учреждена в 
1996 году по инициативе Коми. Про-
ект предусматривает создание желез-
нодорожной магистрали Архан-
гельск—Сыктывкар—Соликамск—
Пермь. Общая протяженность — 
1161 км, из которых 712 км новое 
строительство, остальное реконструк-
ция. Стоимость — 330 млрд руб. с уче-
том заемных средств. Сейчас у Респу-
блики Коми 48,32% в проекте, 19,81% 
у Архангельской области, еще 9,42% у 
Пермского края. В правительстве 
Пермского края сообщили 

”
Ъ“, что не 

выходят из проекта, как и, по данным 

”
Ъ“, Архангельская область.

Проект планируется реализовать 
в 2018–2022 годах в формате концес-
сии. Предполагается, что концессио-
нером может стать консорциум рос-
сийских и китайских организаций, 
а концедентом — Росжелдор. В чи-
сле основных инвесторов проекта 
называлась китайская Poly Group, с 
которой в 2015 году было подписано 

соглашение о намерениях. Poly 
Group также считается возможным 
инвестором проекта глубоководно-
го порта Архангельск. Гендиректор 
АО МК «Белкомур» Владимир Щело-
ков пояснил 

”
Ъ“, что Институт эко-

номики и развития транспорта 
(структура ОАО РЖД) подтвердил 
перспективную грузовую базу про-
екта, а его высокая эффективность 
для регионов и РФ отмечена в иссле-
довании Центра стратегических раз-
работок. По его словам, «Белкомур» 
обеспечит приток около 3,55 трлн 
руб. в консолидированный бюджет, 
даст прирост ВРП регионов на 5,4% и 
существенно улучшит транспорт-
ную доступность.

В марте Минтранс рекомендовал 
доработать правовую и финансовую 
модель проекта, следует из письма 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
премьеру Дмитрию Медведеву (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). В том числе предлага-

лось рассмотреть вариант поэтапно-
го строительства железнодорожных 
участков от Архангельска до Сык-
тывкара и далее до Соликамска. Кро-
ме того, было предложено подпи-
сать с Китаем межправительствен-
ный меморандум по проекту. Дмит-
рий Медведев 28 апреля поручил 
«принять меры для реализации про-

екта». Согласно перечню поручений 
по итогам сентябрьского совещания 
у президента РФ по развитию Севе-
ро-Запада, правительство должно до 
1 января 2018 года представить пред-
ложения по «Белкомуру».

К 2035 году грузопоток южного 
звена «Белкомура» (от Сыктывкара до 
Перми) может составить 37,2 млн т, 
Северного звена (от Архангельска до 
Сыктывкара) — 52 млн т. По словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с позици-

ей ОАО РЖД, монополия настаивает 
на оптимизации условий финанси-
рования проекта и переносе его на 
период после 2025 года. Экономиче-
ская эффективность пока недостижи-
ма, так как подтверждена лишь треть 
грузовой базы, говорит собеседник 

”
Ъ“, отмечая, что до 2025 года моно-

полия планирует увеличить про-
пускную способность альтернатив-
ных направлений. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, говорит, что у 
правительства нет материалов для 
комплексной экспертизы проекта, в 
том числе «на предмет соответствия 
интересам России». Он добавляет, 
что, по оценке ОАО РЖД, перенаправ-
ление грузов на «Белкомур» на гори-
зонте 30 лет приведет к снижению 
доходов монополии на сумму более 
500 млрд руб. В ОАО РЖД и Минтран-
се отказались от комментариев.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров сомневается 
в реализации проекта без федераль-
ных средств, которых на данный мо-
мент нет даже для предоставления га-
рантий частным инвесторам. Он от-
мечает, что у «Белкомура» нет якорно-
го грузоотправителя и, соответствен-
но, инвестора. По мнению аналитика, 
возможна продажа доли в проекте пу-
лу потенциально заинтересованных 
грузоотправителей за цену, близкую к 
номинальной, что будет являться ин-
вестицией в будущее магистрали, ко-
торая объективно будет построена не 
ранее 2025 года.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Анастасия Веденеева;  
Вячеслав Суханов, Пермь

«Белкомур» предлагают 
всем желающим
Коми выставляет 41% в проекте на аукцион

Давний конфликт группы «Ре-
нова» и Ивана Саввиди вокруг 
строительства в Ростове-на-Дону 
нового аэропорта может обер-
нуться проблемами для клиен-
тов подконтрольного бизнесме-
ну Ростовского завода граждан-
ской авиации. Старый аэро-
порт, рядом с котором стоит 
 завод, закрывается, и самолеты 
не смогут ни взлетать, ни са-
диться на ремонт. О прекраще-
нии работы аэродрома было 
 известно давно, но предприя-
тие принимало заказы на сро-
ки за пределами этой даты. 
В  результате под угрозой ока-
зался, в частности, контракт 
с ФСБ на 235 млн руб.

Минтранс отказал Ростовскому за-
воду гражданской авиации (РЗГА) в 
продлении до конца 2018 года срока 
эксплуатации аэродрома, который 
предприятие использовало для при-
ема-отправки ремонтируемых само-
летов, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор 

группы «Агроком» (в нее входит РЗГА) 
Сергей Сапотницкий. Аэродром при-
надлежит аэропорту Ростова-на-До-
ну, но он был закрыт в начале декаб-
ря в связи с открытием нового аэро-
порта Платов. После закрытия аэро-
дрома «самолетное направление» на 
предприятии будет закрыто, говорит 
господин Сапотницкий, возмож-
ность ремонта двигателей останется.

При этом заводу, вероятно, при-
дется отказаться от ремонта трех Ан-
26 по заказу ФГКУ «Управление авиа-
ции Федеральной службы безопас-
ности РФ», заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе холдинга. Согласно сайту госзаку-
пок, контракты заключены на 
235 млн руб. с завершением ремонта 
воздушных судов до 15 декабря 2018 

года. На заводе находятся и два дру-
гих самолета, окончание ремонта ко-
торых запланировано на май и сен-
тябрь соответственно. «Срок ремон-
та самолетов — 10 месяцев. Они про-
сто не смогут улететь с завода при 
сложившемся положении»,— гово-
рит господин Сапотницкий.

• Необходимость переноса действу-
ющего аэропорта Ростова-на-Дону 
за пределы города была обозначена 
еще в 1971 году. Проект предполага-
лось выполнить до 2001 года. В июле 
2011 года соглашение о реализации 
проекта было заключено между 
Минтрансом, правительством 
 области и ГК «Ренова», инвестиции 
в создание аэропорта составили 
50 млрд руб.
Строительство нового аэропорта 

исходно было предметом разногла-
сий между владельцем группы «Аг-
роком» ростовским предпринимате-
лем Иваном Саввиди и областным 
правительством. Господин Саввиди 
не раз заявлял, что действующий аэ-
ропорт способен обрабатывать весь 
пассажиропоток, если провести ре-
конструкцию. Во время конфликта с 
«Реновой» за контроль над аэропор-
том господин Саввиди приобрел 
авиационный завод, чтобы в том чи-
сле помешать «Ренове» создать но-
вый аэропорт, сообщали в 2012 году 
местные СМИ. По данным СПАРК, 
58,4% группы «Агроком» принадле-
жит супруге Ивана Саввиди, а 41,5% 
— его компании «Праймери Дон».

Директор по стратегическим ком-
муникациям УК «Аэропорты регио-
нов» (управляет аэропортом) Евге-
ний Красиков говорит, что распоря-
жение правительства РФ о закрытии 
старого аэропорта для приема воз-
душных судов было принято в нача-

ле ноября, а уже 7 декабря аэропорт 
полностью прекратил операцион-
ную деятельность, его персонал пе-
реведен в Платов. Старый аэропорт 
может работать на взлет-посадку до 
конца февраля при условии, что соб-
ственники самолетов подтвердят 
обратный вылет в те же сроки. В Ро-
савиации запрос 

”
Ъ“ направили в 

Минтранс, где попросили обратить-
ся за комментарием в Росавиацию.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что с руководство за-
вода неоднократно обсуждало за-
крытие аэропорта и полосы: «Несмо-
тря на это, новые контракты на ре-
монтные работы заключались уже 
после того, как было подписано рас-
поряжение правительства о закры-
тии старого аэропорта». В качестве 
альтернативной площадки предла-
галась территория нового аэропор-
та, но решение так и не было приня-
то, «возможно, из-за высокой стои-
мости переезда на новую площадку, 
заметно превышающей объемы ра-
бот на старой площадке». В Минпро-
мторге знают о проблеме, но отмеча-
ют лишь, что на рынке заменить 
РЗГА вполне может, например, са-
марский «Авиакор».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев счи-
тает, что из этой ситуации у РЗГА 
остается только один выход — дого-
вориться с правительством о воз-
можности получения разовых разре-
шений на пользование взлетно-по-
садочной полосой в закрытом аэро-
порте. В случае отказа, считает экс-
перт, разрыв контрактов с заказчика-
ми неизбежен.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону;  
Елизавета Кузнецова

Ростовскому авиазаводу 
не разрешают взлет
Предприятие жалуется на срыв заказов  
из-за закрытия старого аэродрома

Сербская NIS, дочерняя структура «Газпром неф-
ти», утвердила инвестиции в $2,2 млрд до 2025 
 года, что должно позволить компании выйти 
на рост EBITDA в среднем на 4% в год. Эксперты 
считают такую цель амбициозной, но достижимой 
после завершения модернизации нефтепереработ-
ки. При этом развитие энергетического и нефтехи-
мического сегментов поможет NIS снизить риски 
ценовой волатильности на рынке нефти.

Сербская структура «Газпром нефти» NIS заложила в 
стратегию до 2025 года инвестиции в $2,2 млрд, сообщила 
компания. Основными приоритетами NIS будет сохране-
ние добычи и прирост запасов углеводородов, энергети-
ка, увеличение глубины переработки НПЗ в Панчево (мак-
симальная мощность 4,8 млн тонн) с 84% до 99% (инвести-
ции в НПЗ — €300 млн), в результате чего почти на 40% вы-
растет производство дизеля. На первый этап модерниза-
ции НПЗ было выделено €540 млн. Компания в своих пре-
зентациях отмечает увеличение спроса в этом году на ди-
зельное топливо на Балканах. В 2016 году показатель 
EBITDA NIS снизился на 14%, до примерно $362 млн, но за 
три квартала этого года вырос на 53%, до $328 млн.

«Газпром нефти» принадлежит 56% акций NIS, которая 
владеет двумя НПЗ — в Панчево и Нови-Саде, добычными 
проектами на Балканах, в Анголе и Туркмении. За девять 
месяцев добыча NIS снизилась на 6%, до 1,04 млн тонн неф-
тяного эквивалента, переработка нефти выросла на 10%, 
до 2,6 млн тонн. Капзатраты за три квартала — 16,6 млрд 
динаров (около $160 млн). Выручка компании за этот пе-
риод выросла на 25%, до 167 млрд динаров ($1,6 млрд), чи-
стая прибыль — почти втрое, до $200 млн. Долг перед бан-
ками — около $671 млн.

С 2009 по 2016 год инвестиции NIS составили €2,5 мл-
рд. В связи с низким уровнем цен на нефть компания со-

кращала расходы на добычу, при этом уделяя внимание 
собственной генерации и трейдингу электроэнергии. В 
прошлом году компания сообщала, что к 2020 году NIS до-
ведет долю энергопроектов в общей EBITDA компании с 
текущих 7–8% до 30% (см. 

”
Ъ“ от 14 октября 2016 года), что 

связано с запуском ТЭС в Панчево. Но уже в этом году, что-
бы сдержать снижение добычи, NIS направляла 69% затрат 
на этот сегмент, 21% — на переработку, лишь 1% — на энер-
гетику. В NIS заявили 

”
Ъ“, что помимо основных затрат в 

сегменте разведки и добычи стратегия также предусма-
тривает инвестиции €300 млн в завершение строительст-
ва установки замедленного коксования на НПЗ в Панчево 
(минимизирует выпуск мазута).

В этом году за счет конвертации долга NIS увеличила с 
12,5% до 21% долю в крупнейшем сербском нефтехимиче-
ском производителе HIP Petrohemija (производство в 2016 
году — 587,5 тыс. тонн продукции) в Панчево. По данным 

”
Ъ“, пока решение об увеличении доли NIS в HIP 

Petrohemija не принималось. По мнению Андрея Костина 
из Rupec, стратегия NIS направлена на диверсификацию 
деятельности, что позволяет ей нивелировать риски цено-
вой волатильности. Наличие собственной переработки и 
нефтехимии позволяет ей маневрировать продукцией, 
считает эксперт, отмечая, что рост на 4% по EBITDA в год 
очень амбициозен с учетом профицита предложения. Та-
кой рост EBITDA вполне достижим за счет ввода в эксплуа-
тацию новых установок вторичных процессов переработ-
ки, полагает Карен Дашьян из Advance Capital. Рынок неф-
тепродуктов в Восточной Европе уже последние десять 
лет испытывает переизбыток производства, но в Сербии 
продукция NIS полностью обеспечит потребности вну-
треннего рынка, для чего есть соответствующая поддер-
жка правительства.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» не скупится на Сербию
Инвестиции в NIS составят $2,2 млрд до 2025 года

«РусГидро» приостановило про-
ект восстановления Загорской 
ГАЭС-2 в Московской области 
после аварии 2013 года, затра-
ты на который оценивались 
в 44 млрд руб. Это означает, 
что после достройки в прошлом 
году Зеленчукской ГЭС-ГАЭС 
на Северном Кавказе и отказа 
от Ленинградской ГАЭС у энер-
гохолдинга не осталось проек-
тов в сфере гидроаккумуляции. 
ГАЭС, по мнению экспертов, 
остается пока самым дешевым 
способом промышленного на-
копления энергии, но уже в бли-
жайшие годы серьезную конку-
ренцию ему могут составить 
другие технологии: от махови-
ков до Internet of Energy (IoE).

Совет директоров «РусГидро» при-
нял план работ на проекте строи-
тельства Загорской ГАЭС-2 в Подмо-
сковье, предусматривающий «меро-
приятия по временной консерва-
ции» станции, сообщил энергохол-
динг 15 декабря. Отчет об исполне-
нии плана должен быть представлен 
до 30 сентября 2018 года. При этом 
на станции должны быть достроены 
КРУЭ 500 кВ (подстанция для выдачи 
в сеть мощности ГАЭС) и автодороги, 
предполагается также завершение 
работ на опытном участке №3. Там 
ведется исследование методики по 
восстановлению станции, постра-
давшей в 2013 году при размыве 
грунтов и просадке фундамента.

Загорская ГАЭС-2 мощностью 
840 МВт (четыре гидроагрегата) — 
единственный в последние годы 
проект крупной гидроаккумулиру-

ющей станции в России, дошедший 
до стадии строительства. До послед-
него времени ГАЭС оставались един-
ственной коммерческой технологи-
ей промышленного накопления 
энергии: при низком спросе стан-
ция закупает дешевую электроэнер-
гию и закачивает воду в верхний 
бассейн, при высоком — сбрасывает 
воду через гидроагрегаты в нижний, 
продавая выработку в сеть. Сейчас 
работает первая Загорская ГАЭС 
(1,2 ГВт), построенная еще при СССР. 
Еще один крупный проект «РусГи-
дро»  — Ленинградск ая ГАЭС 
(1,56 ГВт), внесенная в перспектив-
ные инвестпрограммы «РусГидро» 
еще при РАО ЕЭС, видимо, оконча-
тельно заморожена энергохолдин-
гом в прошлом году.

Наталья Порохова из АКРА заме-
чает, что мощность ГАЭС в РФ — все-
го 0,5% от общей мощности электро-
станций, что даже ниже среднемиро-
вого показателя 1,6% (в Японии доля 
ГАЭС достигает 9%). У «РусГидро» есть 
еще достроенная в 2016 году Зелен-
чукская ГЭС-ГАЭС (160/140 МВт) в Ка-
рачаево-Черкесии.

Проект Загорской ГАЭС-2 внесен в 
программу ДПМ, но после аварии 
«Совет рынка» перенес плановый 
ввод ГАЭС на 2018–2019 годы, то есть 
пока «РусГидро» не платит штрафы за 
невведенную мощность. В сентябре 
2016 года глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов в интервью 

”
Ъ“ называл 

ситуацию с Загорской ГАЭС-2 «одной 
из самых болевых точек» и оценивал 
восстановление станции в 24 млрд 
руб., а достройку — еще в 20 млрд 
руб. В 2017 году в инвестпрограмме 

компании на Загорскую ГАЭС-2 зало-
жено 5 млрд руб., на сохранение объ-
ектов ЛенГАЭС — около 400 млн руб.

Но гидроаккумуляция рискует 
столкнуться с серьезной конкурен-
цией со стороны других технологий 
промышленного накопления энер-
гии — от маховиков и мощных акку-
муляторов до Internet of Energy. По-
явление коммерчески эффективных 
накопителей в отрасли ожидают в 
перспективе трех—пяти лет, что мо-
жет принципиально перекроить 
устройство традиционных энергоси-
стем, которые строились с учетом ре-
зерва мощности для покрытия пико-
вых нагрузок.

Как говорил в интервью 
”
Ъ“ 22 

ноября глава набсовета ассоциации 
«Сообщество потребителей энер-
гии» Александр Старченко, «сегодня 
уже существуют мощные накопите-
ли, которые позволяют обеспечить 
хранение для крупного оборудова-
ния — например, в производстве 
уже есть маховики мощностью 10–
15 МВт». Но Наталья Порохова заме-
чает, что на сегодняшний момент 
ГАЭС — «единственный экономиче-
ски разумный способ хранения 
энергии в промышленных масшта-
бах». В среднем в мире хранение 
энергии на ГАЭС (с учетом окупае-
мости капзатрат) стоит $0,045 за 
1 кВт•ч, в накопителях — $0,06–0,13 
за 1 кВт•ч, уточняет она. Удешевле-
ние хранения в накопителях сдела-
ет технологию ГАЭС менее востре-
бованной, но уже построенные ГА-
ЭС (с окупившимися капзатратами) 
останутся самыми дешевыми.

Владимир Дзагуто

«РусГидро» замораживает накопление
Загорская ГАЭС-2 законсервирована  
на неопределенный срок
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Для того чтобы эти 
решения были приняты 

Китаем, они должны 
понимать, что и мы сами 

верим в этот проект
— Дмитрий Рогозин,

вице-премьер РФ, о «Белкомуре»,  
24 мая 2016 года

Ц И Т А Т А
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«Магниту», второму по величине 
российскому продовольственно-
му ритейлеру, пока не удается 
укрепить свои позиции в Сиби-
ри — на ключевом направлении 
для розничных сетей. У компа-
нии сорвалась сделка по покуп-
ке красноярских магазинов 
«Красный Яр» и «Батон», вла-
дельцы которых решили само-
стоятельно развивать бизнес. 
До этого другая федеральная 
сеть — «Лента» выкупила часть 
активов новосибирской группы 
«Холидей», на которую также 
претендовал «Магнит».

«Магнит» объявил о прекращении 
переговоров о покупке красноярской 
компании ООО ЕТК, управляющей 
сетями «Красный Яр» и «Батон». В со-
общении компании отказ от сделки 
объяснен желанием владельцев ЕТК 
продолжить самостоятельно разви-
вать бизнес. Собственниками ЕТК, по 
данным ЕГРЮЛ, являются Юрий Ти-
тов, Олег и Вадим Кирилловы, Евге-
ний Большаков, Владислав Гусаков, 
Татьяна Павловская и Евгений Гай-
нов. На сайте красноярского ритейле-
ра сообщалось, что он планирует от-
крыть не менее 100 магазинов в сле-
дующем году.

О намерении «Магнита» приобре-
сти 100% в ЕТК стало известно в ноя-
бре 2017 года, когда Федеральная ан-
тимонопольная служба опубликова-
ла соответствующее ходатайство ри-
тейлера. В результате сделки «Магнит» 
мог получить 153 торговые точки и 
три гипермаркета в Красноярском 
крае и Хакасии общей торговой пло-
щадью не менее 62,4 тыс. кв. м. У само-
го «Магнита» в этих двух регионах сей-
час четыре гипермаркета (три в Крас-
ноярском крае, один в Хакасии).

Отказ от сделки мог быть связан с 
тем, что ЕТК не устроила цена, кото-
рую предлагал покупатель, или с бо-
лее выгодным предложением от 
конкурентов, предполагает началь-
ник управления операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фри-
дом финанс» Георгий Ващенко. Ак-

тивы ЕТК он оценивает в $30–
40 млн (1,8–2,4 млрд руб. по курсу 
ЦБ на 15 декабря). У «Магнита» пока 
слабые позиции в Сибири, быстро 
усилить их можно было бы через по-
купку действующей сети, говорит 
эксперт. По словам источника, близ-

кого к «Магниту», в регионе из мест-
ных крупных ритейлеров, кроме 
ЕТК, есть только ГК «Командор» (200 
магазинов в Красноярском крае и 
Хакасии под брендами «Командор», 
«Аллея», «Хороший»). Но, согласно 
его данным, в настоящее время она 
не продается.

• «Магнит» — второй по объему вы-
ручки продовольственный ритейлер 
в России. По состоянию на 30 сентя-

бря сеть управляла 11,7 тыс. мага-
зинов в формате «у дома», 236 гипер-
маркетами, 196 магазинами «Маг-
нит семейный» и 3,5 тыс. магазинов 
дрогери. За девять месяцев 2017 года 
выручка «Магнита» выросла на 6,4%, 
до 841 млрд руб., чистая прибыль со-
кратилась на 32,38%, до 27,67 млрд 
руб., EBITDA снизилась на 13,5%, 
до 69,5 млрд руб.
В конце ноября «Магнит» сооб-

щил, что его основной владелец Сер-
гей Галицкий предоставит головной 
структуре сети, АО «Тандер», кредит 
на 44 млрд руб. Эта сумма соответст-
вует объему средств, которые пред-
приниматель чуть ранее получил от 
продажи 7,5% своих акций «Магни-
та». Сообщалось, что эти средства ри-
тейлер направит, в частности, на раз-
витие собственного производства и 
расширение сети магазинов.

ЕТК — не единственный ритей-
лер из Сибири, к которому «Магнит» 
проявлял интерес в последнее вре-
мя. В октябре была информация, что 
«Магнит» ведет переговоры о прио-
бретении крупнейшего сибирского 
ритейлера — группы «Холидей» (око-
ло 500 магазинов под брендами «Хо-
лидей классик», «Сибириада», «Пла-
нета Холидей», «Кора», «Турне» и «Па-
лата»). В начале ноября о покупке 22 
супермаркетов группы объявила 
«Лента». Тогда же владелец «Холи-
дей» Николай Скороходов рассказал 

”
Ъ“, что его компания выставила на 

продажу четверть своих магазинов в 
Сибири — более 150 точек общей 
площадью около 300 тыс. кв. м.

Ольга Дубравицкая

«Магнит» не вошел в «Красный Яр»
Владелец сибирской сети отказался ее продавать

Такие предприятия ловят в сред-
нем 10–20 тыс. тонн рыбы в год и не 
имеют мощностей для хранения, фа-
совки и дистрибуции продукции — 
всем этим занимается посредник. 
Выключение из схемы торговых до-
мов «фактически парализует работу 
таких рыбодобытчиков», подчерки-
вает собеседник 

”
Ъ“. По его данным, 

компаниям, не желающим подпи-
сывать хартию, ФНС обещает уже-
сточение проверок. Представитель 
ФНС настаивает, что участие в хар-
тии «является добровольным воле-
изъявлением».

Герман Зверев из ВАРПЭ полага-
ет, что инициатива ФНС фактиче-
ски приведет к отмене ЕСХН в рыб-
ной отрасли и обяжет всех участни-
ков рынка переходить на НДС (став-
ка 10%). «У многих сегодня для этого 
просто нет необходимых компетен-
ций. Мера фактически сделает не-
возможной работу почти 1,95 тыс. 
предприятий — около 30% всех 
участников рынка»,— предупре-
ждает он. По подсчетам ВАРПЭ, в 
2014 году участники рыбной отра-
сли, работающие на ЕСХН, заплати-
ли в бюджет 1,7 млрд руб., год спу-
стя — 2,1 млрд руб., в 2016-м — 
4,6 млрд руб. Для сравнения: участ-
ники рынка, использующие НДС, в 

2016 году заплатили в бюджет око-
ло 6 млрд руб., сообщили в ассоциа-
ции. Как отмечает господин Зверев, 
упрощенная система ЕСХН также 
повышает прозрачность отрасли, 
так как более четко показывает за-
траты предприятия и выручку, чем 
использование НДС.

В то же время, рыбопромышлен-
ники не отрицают, что посредники 
используют мошеннические схемы. 
По словам исполнительного дирек-
тора Рыбного союза Сергея Гудкова, в 
отрасли сегодня распространена схе-
ма, когда предприятие, работающее 

по ЕСХН, отгружает несколько лет 
продукцию одному и тому же торго-
вому дому по цене на 50% ниже ры-
ночной, а этот посредник затем про-
дает рыбу уже по реальной цене с 
НДС десяткам переработчиков и 
крупным трейдерам. «Через два-три 
года торговый дом ликвидируется, 
не платя никаких налогов, а ФНС 
требует доначисления налогов с по-
купателей»,— рассказывает эксперт. 
Он признает существование и обрат-
ной схемы, когда посредник — од-
нодневка, действующий в интересах 
одного переработчика или трейдера. 
Подписание хартии как раз и долж-
но свести подобные ситуации к ми-
нимуму, полагает господин Гудков.

Представитель аппарата Аркадия 
Дворковича сообщил, что коммента-
рии возможны после детального из-
учения письма ВАРПЭ. В Минсельхо-
зе заявили, что поддерживают прин-
цип организации оборота продук-
ции при исключении компаний-од-
нодневок и сокращении посредни-
ков. Там сообщили, что никаких из-
менений в отношении применения 
действующего режима ЕСХН для ры-
бопромышленников сегодня не рас-
сматривается. Подобных предложе-
ний от Минфина и ФНС, добавил 
представитель Минсельхоза, также 
не поступало.

Анатолий Костырев

ФНС очистит рыбу

Запущенное «Вымпелкомом» 
приложение Veon за три месяца 
с конца июля набрало почти 
800 тыс. активных пользовате-
лей, свидетельствуют данные 
Mediascope. Это позволило ему 
стать седьмым по популярно-
сти мессенджером в России. 
 Эксперты считают такие пока-
затели «скромными, но неуди-
вительными».

По оценке Mediascope, в октябре 
2017 года (последние доступные дан-
ные) число пользователей платфор-
мы Veon, заходивших в приложение 
хотя бы раз, составило 748 тыс. чело-
век от 12 до 64 лет в городах с населе-
нием более 100 тыс. Сервис занял 
седьмое место среди наиболее попу-
лярных мессенджеров, опередив ICQ 
(693,7 тыс. пользователей), «Google 
Чат» (508,5 тыс.) и «Mail.ru Агент» 
(505,6 тыс.). Возглавляет список 
WhatsApp (22 млн), за ним идут Viber 
(18,9 млн), Telegram (7,3 млн), Skype 
(6 млн), Facebook Messenger (1,8 млн) и 
Hangouts от Google (815,7 тыс.).

Телекоммуникационный холдинг 
Veon, куда входит и российский «Вым-
пелком», анонсировал платформу 
Veon в феврале 2017 года. «Вымпел-
ком» презентовал ее в России 19 июля. 
Veon объединяет функции мультиме-
диасервиса, платформы для общения 
и маркетплейса с партнерскими пред-
ложениями, акциями и скидками. В 
ноябре гендиректор «Вымпелкома» 
Шелль-Мортен Йонсен заявил, что 
приложение скачали 1,3 млн человек. 
Всего на конец сентября у «Вымпелко-
ма» было 58,8 млн абонентов, следует 
из отчетности оператора. Холдинг пла-
нирует инвестировать в приложение 
Veon примерно $100 млн в год в тече-
ние нескольких лет, говорил в мае гла-
ва Veon Жан-Ив Шарлье. Для сравне-
ния: основатель Telegram Павел Дуров 
рассказывал журналу Fortune в февра-
ле 2016 года, что вкладывает в разви-
тие мессенджера $1 млн ежемесячно.

«С Veon в России очень удачно идут 
дела в области развития партнерских 
программ, мы находимся на пути раз-
вития Veon как нашей торговой пло-
щадки, маркетплейса. Мы видим, что 
предложения, которые мы делаем на 
этой платформе, пользуются популяр-

ностью,— пояснил 
”
Ъ“ господин Йон-

сен.— Безусловно, создать мессенд-
жер, который был бы лучше Whats-
App, Telegram и других аналогов,— 
сложнейшая задача. Поэтому мы в 
меньшей степени делаем акцент на 
функционировании нашей платфор-
мы как мессенджера». По его словам, 
пользователи Veon основную часть 
времени изучают партнерские про-
граммы и предложения, а также смо-
трят контент.

Коммуникационные сервисы есть 
и у других операторов: у «МегаФона» 
это приложение E-Motion, у МТС — 
МТС Connect. «E-Motion — часть эко-
системы цифровых сервисов 

”
Мега-

Фона“, приложение очень востребо-
вано среди продвинутых пользовате-
лей»,— рассказала представитель опе-
ратора Юлия Дорохина. Оно, в частно-
сти, позволяет звонить и отправлять 
сообщения в том числе абонентам, у 
которых приложение не установле-
но. Такую же возможность предостав-
ляет и запущенный в 2015 году МТС 
Connect, говорит представитель МТС 
Дмитрий Солодовников, добавляя, 
что ежемесячно количество его поль-
зователей «увеличивается в среднем 
на 12–15%». «Мы планируем взаим-
ную интеграцию сервисов, аудитория 
которых в наибольшей степени пере-
секается, всего у нас их более 30 — от 
такси до сервиса знакомств»,— уточ-
няет он. Аудиторию приложений в 
«МегаФоне» и МТС не раскрывают.

Гендиректор «ТМТ Консалтинга» 
Константин Анкилов называет ре-
зультаты Veon «скромными, но неу-

дивительными»: трудно было ожи-
дать, что приложение составит серь-
езную конкуренцию наиболее попу-
лярным мессенджерам. «Veon — го-
раздо больше чем мессенджер, но он 
не предлагает ничего, что нельзя най-
ти в других приложениях,— продол-
жает он.— Чтобы завоевать аудито-
рию, новый сервис должен предло-
жить нечто уникальное и набрать 
критическую массу пользователей. 
Этого не произошло ни в случае про-
дукта Veon, ни в продуктах других 
российских операторов».

Впрочем, поскольку Veon начал ак-
тивную рекламную кампанию лишь 
в сентябре, такой результат — «это уже 
неплохо», считает аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин. Он обращает 
внимание на показатель Average 
Daily Reach (среднее количество чело-
век, заходивших в мобильное прило-
жение хотя бы один раз за день) — 
0,1%, самый низкий в топ-10. «Можно 
это интерпретировать так: многие 
увидели рекламу, скачали, один раз 
зашли и поняли, что продукт не пред-
лагает им ничего особенного»,— рас-
суждает он. По мнению господина Ли-
бина, на зрелых рынках, включая Рос-
сию, новым мессенджерам сложно 
добиться заметного успеха. «Интерес-
нее было бы посмотреть на то, какую 
аудиторию Veon набрал бы в Пакиста-
не, Бангладеш или Алжире — рынках 
с невысокой платежеспособностью, 
где выше востребованность бесплат-
ного сервиса»,— считает он.

Роман Рожков,  
Юлия Тишина

Veon собрал базу
Мессенджер «Вымпелкома» вошел в топ-10 в России

Российская сеть товаров для 
хобби и рукоделия «Леонардо» 
планирует открытие гипермар-
кетов в Польше. Не считая Бело-
руссии, это будет первый зару-
бежный рынок, куда выйдет ри-
тейлер. Несмотря на специфи-
ческие особенности спроса на 
продукцию для хобби в евро-
пейских странах, эксперты по-
лагают, что «Леонардо» сможет 
составить конкуренцию мест-
ным игрокам.

О том, что сеть хобби-гипермарке-
тов «Леонардо» планирует открывать 
магазины в Польше, 

”
Ъ“ рассказали 

пять консультантов по недвижимо-
сти. По данным одного из них, ри-
тейлер уже начал заниматься вопро-
сами сертификации и подготовкой 
ценников для польского рынка. 
Председатель совета директоров и 
директор по развитию «Леонардо» 
Борис Кац не стал комментировать 
эту информацию, пояснив, что ком-
пания предпочитает говорить о со-
стоявшихся фактах.

• Согласно сайту «Леонардо», сейчас 
его розничная сеть включает 86 ма-
газинов в 37 российских городах. 
По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», головной компанией ритей-
лера является ЗАО «Планета увле-
чений», которое на 100% принадле-
жит кипрской Hobbyplanet Ltd. 

В 2016 году выручка ЗАО составила 
5,5 млрд руб., чистая прибыль — 
262 млн руб. Гендиректор «Планеты 
увлечений» — Елена Филонова, ей 
принадлежит миноритарная доля 
в сети для шитья и рукоделия «Иго-
лочка». «Леонардо» и «Иголочка» вхо-
дят в группу «Гамма», основанную 
в 1993 году Борисом Кацем. Кроме 
розничной и оптовой торговли 
« Гамма» также сама занимается 
производством швейной фурниту-
ры и товаров для хобби.
За рубежом «Леонардо» сегодня 

представлен пока только единст-
венным магазином в Минске. На-
чальные инвестиции в развитие се-
ти в Польше гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров 
оценивает минимум в €1 млн: сред-
ства на создание представительства 
и поиск торговых объектов. По его 
мнению, затраты на логистику «Лео-
нардо» сильно не вырастут, так как 
нет существенной разницы в стои-
мости поставок товаров из Китая и 
других азиатских стран в Россию 
или Польшу.

По уровню доходов населения и 
потребительскому спросу Польша 
очень похожа на Россию, отмечает 
руководитель направления аренды 
торговых помещений по Московско-
му региону CBRE Александра Чирка-
ева. При этом, по ее словам, вакан-

сия в польских торговых центрах 
сейчас выше, чем, например, в Гер-
мании и Австрии,— в этих странах в 
топовых локациях она почти нуле-
вая. «У 

”
Леонардо“ есть уникальная 

ниша на рынке, поэтому сеть сможет 
успешно развиваться за рубежом»,— 
считает госпожа Чиркаева.

В большинстве стран Европы ры-
нок товаров для хобби сильно кон-
солидирован операторами, работа-
ющими в формате гипермаркета, 
говорит господин Бурмистров. В Ве-
ликобритании, например, лидер 
рынка — сеть Hobbycraft, которая 
управляет 90 гипермаркетами, во 
Франции — сеть Cultura почти с 70 
гипермаркетами. «Практически у 
каждой европейской страны есть 
специфические особенности спро-
са на товары для хобби, поэтому 
экспансия на международные рын-
ки весьма сложна»,— рассуждает 
глава «Infoline-Аналитики». Тем не 
менее, считает он, концепция «Лео-
нардо» соответствует лучшим ме-
ждународным практикам: ключе-
вое конкурентное преимущество 
ритейлера заключается в высокой 
лояльности клиентов, которая обес-
печивается проведением мастер-
классов и фестивалей, формирую-
щих из гипермаркета своего рода 
арт-объект.

Ольга Дубравицкая

«Леонардо» нарисуется в Европе
Сеть товаров для хобби откроет магазины в Польше

Президент РФ Владимир Путин 
поручил правительству переве-
сти РЖД на «преимущественное 
использование» отечественно-
го программного обеспечения 
(ПО). Еще в прошлом году в РЖД 
обсуждали возможность отка-
заться от контракта с одним из 
крупнейших мировых произво-
дителей ПО — немецкой SAP. 
Аналоги ее продуктов в России 
производят компании 1С и «Га-
лактика». С ними уже заключе-
ны соглашения о разработке 
для РЖД информационных сис-
тем, говорят в госмонополии.

К 15 февраля 2018 года должен 
быть разработан и утвержден план 
мероприятий, направленный на 
преимущественное использование 
в ОАО РЖД отечественного ПО, сле-
дует из опубликованного на сайте 
Кремля перечня поручений по ито-
гам выступления Владимира Путина 
на пленарном заседании III Железно-
дорожного съезда в конце ноября. 
Заняться этим должно правительст-
во совместно с РЖД, ответственны-
ми назначены премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев и гендиректор 
РЖД Олег Белозеров.

Органы власти и госкомпании с 
1 января 2016 года должны закупать 

софт из реестра Минкомсвязи. При-
обретать иностранный софт они мо-
гут только в случае, когда в реестре 
нет российских аналогов либо если 
организация смогла объяснить, по-
чему они ему не подходят. Значи-
тельная часть IT-ландшафта компа-
нии уже сформирована отечествен-
ными решениями, заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе РЖД. «Базовые техно-
логические процессы компании, 
связанные с обеспечением перево-
зочного процесса и его безопасно-
сти, осуществляются на базе собст-
венных разработок и являются оте-
чественным продуктом»,— говорят 
в компании.

В прошлом году в госмонополии 
заявляли, что к 2020 году РЖД пла-
нирует использовать на 80% рос-
сийский софт. Для этого с отечест-
венными вендорами, в числе кото-
рых 1С, «Галактика» (разработчик 
систем управления) и «Лаборатория 
Касперского», заключены соглаше-
ния о сотрудничестве в разработке 
и внедрении отечественных про-
граммных решений и создании ин-
формационных систем в интересах 
РЖД, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе. 

«Даже в тех случаях, когда использу-
ются базовые технологические 
платформы иностранного произ-

водства, например SAP, все разра-
ботки, которые осуществляются на 
их основе, являются отечественны-
ми»,— подчеркнули в РЖД. В самой 
SAP не комментируют эту тему.

В январе 2016 года «Ведомости» 
сообщали, что РЖД может полно-
стью отказаться от продуктов не-
мецкой SAP, заменив их отечест-
венным софтом, что потребует ин-
вестиций в 10 млрд руб. В качестве 
возможной замены SAP источники 
называли как раз продукты «Галак-
тики» и 1С. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, 

SAP по итогам 2017 года останется 
лидером на российском рынке сис-
тем управления предприятиями с 
долей 47–48%, по оценке TAdviser, 
но 1С и «Галактика» обгонят ее по 
темпам роста выручки. IT-затраты 
РЖД в 2016 году составили 15–
16 млрд руб., из которых около 20%, 
то есть порядка 3 млрд руб., прихо-
дится на программное обеспече-
ние, оценивает TAdviser. Выручка 
SAP СНГ в 2016 году составила 
€355,7 млн (около 26,5 млрд руб.), 
следует из годового отчета SAP. Сре-
ди крупных клиентов компании в 
России помимо РЖД — Сбербанк, 
«Аэрофлот», МОЭК, АЛРОСА, «Газ-
пром», «Роснефть».

Кристина Жукова

Импортозамещению софта  
прокладывают рельсы
РЖД поручили повысить долю отечественного ПО

Мы не планируем экспансию 
на зарубежные рынки, 

нашим основным 
направлением развития 

в ближайшее время станет 
Сибирь

— Сергей Галицкий,
основной владелец сети «Магнит»,  
в интервью телеканалу «Россия 24»  

в декабре 2013 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Т Е Л Е К А Н А Л А М  Р А С Ш И Р Я Т  
Б Е Г У Щ У Ю  С Т Р О К У

В пятницу Госдума во втором чтении приняла поправки к закону «О связи», увели-
чивающие время показа бегущих строк рекламы. Под действие поправок подпадут 
 региональные телеканалы, распространяемые менее чем в половине субъектов РФ. 
Законопроект предлагает увеличить объем такой рекламы с 15% до 20% времени 
вещания в течение часа. Для информационных и информационно-развлекатель-
ных передач разрешенная доля рекламы вырастет с 15% до 35%. Увеличенное ре-
кламное время позволит региональным вещателям получать дополнительное фи-
нансирование, указывается в пояснительной записке. «В ситуации перманентного 
сокращения регионального рекламного инвентаря нововведения дадут возмож-
ность региональным станциям получить дополнительный доход, но на объеме ре-
кламных инвестиций в национальном масштабе это, очевидно, никак не скажет-
ся»,— отметил руководитель департамента продуктивности и оценки медиазакупок 
OMD OM Group Андрей Скородумов. Елизавета Макарова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Х 5  П О Л У Ч И Л А  « О ’ К Е Й »  О Т  Ф А С

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) одобрила ходатайство X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Карусель», «Перекресток») о приобретении 32 супермаркетов ри-
тейлера «О’кей»: 18 — в Санкт-Петербурге, четырех — в Москве, двух — в Волгограде, 
по одному — в Московской и Ленинградской областях, Астрахани, Воронеже, Липецке, 
Тольятти, Краснодаре и Новочеркасске. В рамках сделки Х5 получит 14 объектов не-
движимости (13 в Санкт-Петербурге и один — в Москве). Все приобретенные магазины 
X5 переформатирует в «Перекрестки». Ранее эксперты ”Ъ“ оценивали стоимость более 
30 гипермаркетов «О’кей» в сумму до 8 млрд руб. Большую часть вырученных от прода-
жи средств «О’кей» направит на открытие новых дискаунтеров. Ольга Дубравицкая

4,55 миллиона 
тонн рыбы
выловлено с 1 янва-
ря по 13 декабря 
2017 года предприя-
тиями России 
( данные Центра 
 системы монито-
ринга рыболовства)

с1
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спорткультура
11

Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих враговкультура спорт

11

Актер и режиссер, народный 
 артист РСФСР и председатель 
Союза театральных деятелей 
РФ Александр Калягин подво
дит итоги 2017 года, оказав
шиеся судьбоносными для 
 отечественного театра.

Много лет назад я сыграл в пьесе 
Бернарда Шоу «Смуглая леди соне-
тов», сыграл самого Шекспира. Шоу 
придумал невероятную историю 
встречи великого барда с англий-
ской королевой: воспользовавшись 
столь фантастической удачей, Шекс-
пир обращается к королеве с прось-
бой отпустить средства для строи-
тельства театра. И на это королева от-
ветила примерно так: «Я не могу 
взвалить на жителей Англии расхо-
ды по такому развратному учрежде-
нию, как театр; и есть тысяча вещей, 
которые нужно сделать прежде, чем 
в казне найдется хоть пенни для ва-
шей поэзии».

Так могли бы ответить самые раз-
ные правители во все времена. Ну, 
может быть, другими словами, а по 
сути — именно так. «Есть тысяча ве-
щей», которые всегда будут важнее 
театра.

А может, театр, культура — это 
действительно вовсе не так важно? 
И мы зря отчаянно пытаемся дока-
зать обратное?

Нам категорически не нравится, 
что театр отнесли к сфере услуг, нам 
обидно занимать «почетное» место 
между, не могу не согласиться, край-
не необходимыми населению пра-
чечными и парикмахерскими.

При этом, с одной стороны, мы 
наблюдаем откровенную попытку 
скомпрометировать деятелей куль-
туры с помощью бойких статей в 
прессе. С другой стороны, при дейст-
вующих законах, регулирующих 
поддержку искусства, нормально ра-
ботать театрам и другим учреждени-
ям культуры становится все труднее.

Все это вызывает серьезную тре-
вогу, и мы были вынуждены со-
звать чрезвычайное заседание рас-
ширенного секретариата СТД РФ, 

на котором собрали не только Мо-
скву, но и представителей регио-
нальных театров.

Хочу сразу объяснить, что наш 
театральный союз борется не толь-
ко за свои права, вовсе нет. Мы бо-
леем за всю отечественную культу-
ру, для нас важно все, что в ней и с 
ней происходит, важно, какую 
роль, какое место отводят ей госу-
дарство и общество.

Мы настаиваем, что факт культур-
ного многообразия необходимо рас-
сматривать не как препятствие, а 
как один из двигателей прогресса. 
Нельзя лишать художников права на 
авторское неординарное мышле-
ние: без новых идей может остано-
виться само культурное движение.

Не надо рассматривать новые ху-
дожественные смыслы и новые эсте-
тические формы как идеологиче-
ские угрозы. Это заблуждение, кото-
рое также чревато стагнацией куль-
турных процессов.

И наконец, самое актуальное се-
годня. Законодательное и норматив-

ное регулирование в сфере культуры 
должно начать учитывать специфи-
ку культурной деятельности.

Хочу рассмешить своих читате-
лей и процитировать один доку-
мент:

«Пейзажная живопись.
Небо:

—  ясное — день и ночь 0,2 часа за 
1 кв. м;

—  облачное, с просветами свода — 
туманы 0,3 часа за 1 кв. м;

—  грозовое, с характерными особен-
ностями туч 0,4 часа за 1 кв. м;

—  особо сложное грозовое небо 
0,8 часа за 1 кв. м».
И далее в таком же духе вплоть до 

«отдельных кустов как важнейших 
деталей композиции — 1,8 часа за 
1 кв. м».

Согласитесь, нелепость на нелепо-
сти, а это, не удивляйтесь, норматив-
ный документ, который называется 
«Типовые отраслевые нормы труда 

на работы, выполняемые в организа-
циях исполнительских искусств».

И ведь кто-то всерьез его сочинял, 
и этот кто-то, не сомневаюсь, не име-
ет никакого представления о том, 
что такое вообще сценическое офор-
мление спектакля.

Получается, что законодательст-
вом в сфере культуры занимаются 
люди, не понимающие и не желаю-
щие понять сути творческого про-
цесса, а наши просьбы, а иногда и 
требования привлечь к законода-
тельной деятельности театральных 
специалистов, как правило, игно-
рируются.

В итоге мы имеем почти анекдо-
тичные подзаконные акты, следо-
вать которым невозможно. Театр се-
годня выдавливается в рыночную 
среду, враждебную для творчества, 
притом что конкуренция в рыноч-
ном понимании в сфере культуры 
невозможна, и это факт.

Я убежден, что культуре необходи-
мо новое законодательство. Первый 
шаг навстречу уже сделал президент 

страны, который на совещании с де-
ятелями культуры сказал, что откры-
тые конкурсы, кроме «общехозяйст-
венных вещей», неуместны и что в 
«прокрустово ложе» текущих норм 
невозможно уложить все, что связа-
но с творчеством.

СТД РФ сформировал специаль-
ную рабочую группу, которая после 
месячной работы представила пер-
вый блок предложений по реформе 
законодательства. Эти предложения 
размещены на нашем сайте. Есть 
основания надеяться, что положено 
начало для трудной, долгой, нерв-
ной работы.

И хорошо бы всем нам запомнить, 
что бюджетные средства, которые вы-
деляются учреждениям культуры,— 
это не подачка деятелям культуры. 
Это зафиксированные в Основном за-
коне обязательства нашего социаль-
ного государства по реализации кон-
ституционных прав граждан.

Особо сложное 
грозовое небо

Самая обсуждаемая тема в анг
лийском футболе остается не
изменной на протяжении вот 
уже нескольких недель. Эта те
ма — доминирование «Манчес
тер Сити», который в очередном 
туре одержал очередную запо
минающуюся победу, разнеся 
в пух и прах — 4:1 — «Тоттенхем». 
Она была для клуба 16й подряд 
в чемпионате страны, и после 
нее совершенно очевидно, что 
в нынешнем сезоне, уже побив 
некоторые рекорды английско
го футбола, он способен замах
нуться еще на несколько.

 Виной ситуации предметом 
 обсуждения вполне мог стать сам по 
себе субботний матч лидера англий-
ского чемпионата. В конце концов в 
нем он убедительно разделался с ко-
мандой, которая входит в число без-
условных претендентов на медали 
первенства, на групповом этапе в Ли-
ге чемпионов обошла «Реал» и вооб-
ще регулярно заставляет говорить о 
себе стильным и качественным фут-
болом. Но достижения «Манчестер 
Сити» в нынешнем сезоне таковы, 
что про конкретный матч говорить 
даже как-то глупо — подобные игры, 
в которых он без проблем разбирает-
ся с мощными соперниками, из собы-
тия неординарного превратились в 
событие фактически рядовое. А обсу-
ждать сейчас, когда позади почти по-
ловина первенства, тянет уже не 

столько шансы манчестерцев на золо-
то — гигантские по всем прикидкам, 
не игру, поставленную тренером Пе-
пом Гвардиолой,— по поводу ее пре-
лестей сказано слишком многое, а 
что-то более, что ли, глобальное.

После 18 туров чемпионата Анг-
лии совершенно ясно, что «Манчестер 
Сити» претендует не просто на то, что-
бы взять титул, а на то, чтобы взять 
его, обновив сразу несколько приме-
чательных английских рекордов. Ну 
на самом деле пара уже пала под его 
напором. Скажем, рекорд по количе-
ству побед подряд, одержанных в рам-
ках чемпионата, принадлежал с 2002 
года «Арсеналу». У «Манчестер Сити» 
после избиения «Тоттенхема» серия 
растянулась на 16 матчей. И, кстати, 
есть все основания думать, что будет 
растягиваться и дальше: в следующих 
турах его ждут встречи не с грандами, 

а с «Борнмутом», «Ньюкаслом», «Кри-
стал Пэлас» и «Уотфордом». Или вот 
есть список традиционных англий-
ских грандов, клубов, являющихся 
грандиозными по звучности бренда-
ми,— из «Манчестер Юнайтед», «Арсе-
нала», «Ливерпуля» и «Тоттенхема». 
Последним клубом, которому удалось 
одолеть всех до Рождества, был в 1953 
году «Вулверхэмптон». Теперь этим же 
специфическим достижением владе-
ет «Манчестер Сити».

Рекорды, которые стоят на кону и, 
кажется, находятся в зоне досягаемо-
сти для него, нынче вспоминают все 
английские спортивные ресурсы. 
Можно пройти все первенство без по-
ражений — как «Арсенал» 14-летней 
давности. А можно замахнуться на 
два рекорда «Челси», установленные 
под руководством разных тренеров. 
13 лет назад лондонцы, которых тог-
да тренировал Жозе Моуринью, на-
брали в чемпионате 95 очков. У «Ман-
честер Сити» за тур до завершения 
первого круга их уже 52, и, даже чуть 
снизив темп, он все равно перекроет 
фантастический для столь конкурент-
ной среды рубеж в сотню баллов. Во-
семь лет назад «Челси», уже с Карло 
Анчелотти в роли наставника, пора-
зил в первую очередь результативно-
стью — 103 гола — и разницей заби-
тых и пропущенных мячей — 71. У 
«Манчестер Сити» на данный момент 
56 голов в активе, а разница составля-
ет плюс 44. И это значит, что планка, 
установленная «Челси», уже в середи-
не декабря заметно шатается.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Сити»  
вышел на рекордный график
Под его натиском могут пасть  
несколько английских достижений

Н Е К Р О Л О Г

Вчера на 97м году жизни 
в  Москве умер режиссер Георгий 
 Натансон, автор эталонных 
 советских мелодрам 1960х, 
 зажегший множество звезд, 
включая Татьяну Доронину.

 Натансон рассказывал, 
как, прилетев на Берлинский фести-
валь отдельно от советской делега-
ции, был поражен царскими поче-
стями, оказанными ему. Но наутро 
он был изгнан из гостиничного люк-
са, предназначавшегося Луи де Фю-
несу, с которым режиссера перепута-
ли. В гневе он действительно напо-
минал великого эксцентрика — я-
то знаю. В 1996-м Натансон букваль-
но орал на меня, одного из директо-
ров фестиваля «Лики любви», за 
включение в конкурс «аморально-
го» испанского фильма. Спорить с 
ним было невозможно, можно бы-
ло только вспомнить, как кинона-
чальство обвиняло в аморальности 
«Еще раз про любовь» (1968): видан-
ное ли дело, чтобы советская де-
вушка проводила ночь с мужчиной, 
едва с ним познакомившись. Начи-
нал же кинокарьеру Натансон в Ал-
ма-Ате — куда эвакуировали кино-
студии — помощником пиротехни-
ка на картине Пырьева «Секретарь 
райкома» (1942), наполовину состо-
явшей из взрывов и пальбы. Так 
вот, в его гневе было что-то пиротех-
ническое: ярко, нежданно-негадан-
но, но не страшно и не обидно.

Ассистент, или второй режиссер 
Пырьева, Довженко, Юдина, Пудов-
кина, а позже и Тарковского, он, 
жертва эпохи малокартинья, дебю-
тировал в 35 лет полнометражной 
анимацией «Небесное создание» 
(1956), созданной в дуэте с Сергеем 
Образцовым по мотивам легендар-
ного кукольного «Необыкновенно-
го концерта». Натансон свято верил 
в необходимость надежной драма-
тургической основы: почти все его 
фильмы — версии популярных пь-
ес Виктора Розова («Шумный день», 
1960), Самуила Алешина («Все оста-

ется людям», 1962), Александра Во-
лодина («Старшая сестра», 1966), Эд-
варда Радзинского («Еще раз про лю-
бовь»), братьев Тур («Посол Совет-
ского Союза», 1969). Но в поколение 
молодых шестидесятников он во-
шел органично. В его фильмах, ли-
шенных свойственного юным кол-
легам высокомерия, советскость 
уживалась с незамутненным мело-
драматизмом: они становились не 
только хитами проката, но и симво-
лами эпохи.

Первый из них — «Шумный день» 
— манифест модной в годы оттепели 
борьбы с вещизмом и прочим ме-
щанством. К его пафосу можно отно-
ситься иронично, но Олег Табаков в 
роли 15-летнего мальчишки, рубя-
щего отцовской шашкой мебельный 
гарнитур,— такое не забывается. Как 
не забывается воздух, окутывающий 
ночные улицы и интерьеры, укра-
шенные портретом Хэма, влажное 
пришептывание Дорониной и песня 
о солнечном зайчике («Еще раз про 
любовь»).

Снимая народную, демократиче-
скую версию шестидесятнического 
стиля и тематики, Натансон, очевид-
но, более или менее ориентировал-

ся на «Мужчину и женщину». У геро-
ев были самые модные тогда про-
фессии — стюардесса и физик (да 
еще по имени Электрон Евдокимов). 
Но они оставались замечательными 
«бабой» и «мужиком»: такого естест-
венного и всепоглощающего эро-
тизма, как у Дорониной, советское 
кино не знало.

В своих лучших фильмах попадая 
в эмоциональный нерв эпохи, На-
тансон зафиксировал и моральный 
кризис советской версии «общества 
потребления» в неожиданно жесто-
кой «Повторной свадьбе» (1975) с Ан-
дреем Мироновым в роли карьери-
ста, доводящего до самоубийства 
18-летнюю пассию. Гордился он и 
тем, что снял первый в СССР фильм 
о терроризме — «Взбесившийся ав-
тобус» (1990): о захвате бандитами 
автобуса с детьми в Орджоникидзе. 
Но это была его последняя работа в 
«настоящем» кино. Уже в 90 лет На-
тансон снял новеллу для альманаха 
«Москва, я люблю тебя!» (2010). Но 
это была, безусловно, уже не его эпо-
ха: именно на новое, недоброе вре-
мя он изливал тогда, в 1996-м, свой 
памятный гнев.

Михаил Трофименков

Еще раз про кино
Умер Георгий Натансон

В воскресенье в Москве завер
шился Кубок «Первого канала». 
Сборная России, одержав три 
победы и набрав девять очков, 
выиграла домашний турнир. 
В заключительном матче она 
взяла верх над неудобной фин
ской командой — 3:0. В пред
дверии Олимпиады результаты 
российской ледовой дружины 
внушают оптимизм, однако на 
ее пхёнчханские перспективы 
могут повлиять известные 
внешние факторы.

 Несмотря на то что глав-
ный матч Кубка «Первого канала» 
российские хоккеисты провели в 
субботу против Канады — во всяком 
случае именно он вызвал наиболь-
ший ажиотаж, их воскресное проти-
востояние с Финляндией тоже имело 
весьма принципиальный подтекст. 
Ведь по ходу двух предолимпийских 
этапов Евротура они уступили толь-
ко сборной Суоми — это произошло 
на ноябрьском Кубке Карьяла (2:3), 
так что важно было взять реванш за 
то поражение и заодно оформить по-
беду в домашнем турнире. Вообще, в 
Москве команде Олега Знарка дове-
лось помериться силами, пожалуй, 
со своими основными конкурента-
ми на предстоящих зимних Иг-
рах-2018. После трудовой победы над 
Швецией (3:1) она в предельно жест-
ком и бескомпромиссном соперни-
честве, ставшем самой настоящей, а 
не формальной репетицией потен-
циального сражения на Олимпиаде в 
Пхёнчхане, одолела Канаду (2:0). И 
хотя у россиян далеко не все получи-
лось в этих встречах, например с кон-
структивной точки зрения, зато они 
продемонстрировали достаточно 
надежный и правильный хоккей. А, 
пожалуй, самое яркое впечатление 
произвел голкипер Василий Кошеч-
кин, который, даже, по словам Олега 
Знарка, сделал серьезную заявку на 
то, чтобы занять пост номер один в 
олимпийской сборной.

Впрочем, в матче с Финляндией 
вратарю магнитогорского «Металлур-
га» дали передохнуть, и на лед вышел 
Илья Сорокин. Кроме того, сам себе 
отдых устроил нападающий Вадим 
Шипачев, пропустивший из-за дис-
квалификации за грубость, по сути, 
две игры — с канадцами и финнами. 
Была опасность, что в воскресенье, 
спустя всего сутки после изнуритель-
ной битвы с «Кленовыми листьями», 
россияне подсядут физически. Тем не 
менее им удалось подавить очень мо-
бильную команду Лаури Марьямяки 
и уже в первом периоде забросить 

две безответные шайбы, причем на 
разный вкус: одну — в длительном 
позиционном нападении (Сергей Ан-
дронов), а другую — в стремительной 
контратаке (Максим Шалунов).

При этом в следующей двадцати-
минутке соперник доставил хозяе-
вам Кубка «Первого канала» массу не-
приятностей, и во многом благодаря 
безупречным действиям Сорокина 
они сохранили комфортный счет. 
Правда, финны забили-таки гол в 
большинстве, но, как выяснилось в 
результате видеопросмотра, время 
второго периода в том эпизоде уже 
истекло. Кстати, в меньшинстве по-
допечные Знарка так и сыграли на 
ноль, нейтрализовав спецбригады 
всех своих оппонентов на москов-

ском турнире. Как и предыдущие, 
третий матч был чрезвычайно на-
пряженным, с обилием единоборств 
буквально по всей площадке. Но рос-
сияне вновь справились с предло-
женной им нагрузкой и в итоге дожа-
ли противника, отправив третью 
шайбу в уже опустевшие ворота, ког-
да финский тренер бросил в бой ше-
стого полевого игрока.

Таким образом, за два этапа Евро-
тура сборная России провела спар-
ринги со всеми претендентами на 
медали в Пхёнчхане. И формально 
подтвердила статус фаворита Олим-
пиады, помимо Швеции, Канады и 
Финляндии обыграв Швейцарию 
(6:2) и Чехию (5:2).

Добавим, что остальных участни-
ков олимпийского турнира, в част-
ности США, Словакию, Германию, 
победила вторая российская коман-
да. Олег Знарок, судя по всему, уже 
практически определился с соста-
вом, который наверняка усилит Па-
вел Дацюк, вероятно — Сергей Мозя-
кин, а также еще три-четыре хоккеи-
ста из ближайшего резерва. Однако 
коллизия заключается в том, что на 
сей раз вопросом комплектования 
сборной будет заниматься еще и ко-
миссия Международного олимпий-
ского комитета по допуску россий-
ских спортсменов на Игры-2018 во 
главе с Валери Фурнейрон, которая 
должна вынести свой вердикт до 28 
января, то есть за две недели до стар-
та главного соревнования четырех-
летия. Так что теперь судьба фавори-
та находится и в руках бывшего ми-
нистра спорта Франции.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Сборная России  
отрепетировала победу
Она победила в Евротуре всех претендентов 
на олимпийские медали
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Театр сегодня выдавливается 
в  рыночную среду, враждебную 
для творчества, притом что 
 конкуренция в рыночном понимании 
в сфере культуры невозможна

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Александр Калягин

Итоговая таблица  
Кубка «Первого канала»
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 3 0 0 0 0 0 8:1 9

2. Чехия 2 1 0 0 0 0 11:4 8

3. Финляндия 1 0 0 0 1 1 6:7 4

4. Швеция 1 0 0 0 0 2 7:8 3

5. Канада 1 0 0 0 0 2 5:8 3

6. Южная Корея 0 0 0 0 0 3 4:13 0

Кубок «Первого канала» — 
второй этап Евротура
Второй тур. Южная Корея—Швеция 1:5. Россия—
Канада 2:0 (Нестеров (Гусев), 42:24 (5х4); Плотни-
ков (Гавриков, Ковальчук), 49:23).

Третий тур. Чехия—Швеция 4:1. Россия—Финлян-
дия 3:0 (Андронов (Зуб), 08:06; Шалунов (Гусев), 
12:19; Ничушкин, 59:43 (п. в.)).

Вторую шайбу в ворота 
сборной Финляндии забро
сил Максим Шалунов (№78) 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
18-й тур. «Арсенал»—«Ньюкасл» 1:0 (Озиль, 
23). «Брайтон энд Хоув»—«Бернли» 0:0. «Челси»—
«Саутгемптон» 1:0 (Маркос Алонсо, 45+3). 
«Манчестер Сити»—«Тоттенхем» 4:1 (Гюндоган, 
14; Де Брёйне, 70; Стерлинг, 80, 90 — Эриксен, 
90+3). «Вест-Бромвич»—«Манчестер Юнайтед» 1:2 
(Барри, 77 — Лукаку, 27; Лингард, 35). «Борнмут»—
«Ливерпуль» 0:4 (Коутинью, 20; Ловрен, 26; Салах, 
44; Фирмину, 66). Положение команд. 1. «Ман-
честер Сити» — 52 очка. 2. «Манчестер Юнайтед» 
— 41. 3. «Челси» — 38. 4. «Ливерпуль» — 34. 5. «Арсе-
нал» — 33. 6. «Бернли» — 32. 7. «Тоттенхем» — 31.

Клубный чемпионат мира в ОАЭ
Финал. «Реал» (Испания)—«Гремио» (Бразилия) 1:0 
(Роналду, 53).
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